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«Комсомолка» - это часть 
жизни многих поколений жизни многих поколений 
наших граждан
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Ирина ВИКТОРОВАр

Долина, Киркоров 
и остальные звезды 
готовятся к Новому году.

За две недели до праздника знаменито-
сти нарядили елки и украсили дома. Одни
выбрали ретростиль, другие же воспользо-
вались советами дизайнеров интерьеров.
Называем основные елочные тренды.

Важней всего -
украсить елку,
а все другое
суета

Владимир ПУТИН - на «Прямой линии»:
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Основана в мае 1925 года 

Наталья ВАРСЕГОВА

Перед праздником 
неожиданно 
подешевел главный 
новогодний 
деликатес.

Брать или не брать… 
красную икру к новогодне-
му столу? Этим поистине 
гамлетовским вопросом 
задаются сейчас многие. 
Шутка ли - кило деликатеса 
сегодня стартует примерно 
от 10 тысяч рублей!

Причина роста цен  - 
плохой улов лососевых. 
В  прошлом году он был 

хорошим - 609 тысяч 
тонн. В этом - всего 
235 тысяч тонн. Отсюда 
и количество красной икры. 
В прошлом году - 22 тысячи 
тонн, в нынешнем - 9 тысяч. 
Минус 61%!

Есть и хорошие новости. 
Икра внезапно начала деше-
веть. Просто потому, что при 
такой цене на нее сильно 
упал спрос.

- Цена на икру «пере-
грелась» к середине ноя-
бря  - до 13 тысяч рублей 
за килограмм. Сейчас идет 
откат, цены уже составля-
ют 9,5 - 11,5 тысячи. После 
Нового года я ожидаю от-

скока еще на 10%, - расска-
зал глава Рыбного союза
Александр Панин.

Если прогноз эксперта 
сбудется, в январе икра бу-
дет стоить от 8,5 - 9 тысяч 
рублей за кило. И это все 
равно дороже, чем в дека-
бре прошлого года: на пи-
ке цен килограмм красной 
икры стоил 6315 рублей.

Кстати, следующий год по 
улову лососевых ожидается 
урожайным. Значит, и икры 
будет больше. Снизятся ли 
цены? Поживем - увидим.

Для испытания вакцины против
рака набирают добровольцев
Анна КУКАРЦЕВА

Россияне могут 
получить 
экспериментальное 
лечение.

Вакцины от рака на 
острие современной нау-
ки. В  отличие от других 
прививок, противораковые 
призваны стимулировать 
иммунитет на борьбу с уже 
имеющимся заболеванием.

В России одна из вакцин - 
«ЭнтероМикс» успешно про-
тестирована на животных, 

и теперь стартуют клиниче-
ские испытания на людях.

Для этого требуются до-
бровольцы. Главный онко-
лог Минздрава, директор
НМИЦ радиологии академик
Андрей Каприн пригласил
для отбора в эксперимент
пациентов с гистологически
подтвержденными солид-
ными опухолями (от англ.
solid - твердотелый, то есть
исключая онкогематоло-
гические заболевания, та-
кие как лимфома, лейкоз
и миелома). Те, кто ранее
получал противоопухолевое

лечение и исчерпал все до-
ступные методы терапии. 
Возраст кандидатов от 18 до 
75 лет. Состояние должно 
позволять получать лечение.

Свежий медицинский 
эпикриз, включая историю
лечения, данные инстру-
ментальных обследований 
и свежие анализы крови 
(общий и биохимический) 
можно отправить на элек-
тронный адрес: vakcina-
rak@nmicr.ru с пометкой 
«Онковакцина». Если вы 
подойдете под условия про-
граммы, с вами свяжутся.
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Икра без правил

Вопрос об этом 
президенту 
задал спецкор 
«КП» Александр
ГАМОВ.

Пятница, 20 декабря
№ 96 (27646)/2024 год

4 609 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ
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Что год грядущиЧто год грядуЧто год гряЧЧто год грядущий
нам готовитнам готовит
Глава администрации г. Тулы 
Илья Беспалов поделился 
планами на 2025-й.
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ПОЛИТИКА
Тайны «радиостанции 
Судного дня»: 
что скрывает УВБ-76

ЭКОНОМИКА
Что будет с ценами 
на рыбу в 2025 году

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 20.12.2024 Картина дня: 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

КТО ТАКИЕ ЕВРОПЕЙЦЫ?
- Любопытный эпизод, это было 

давно: у Герхарда (Шредера, канцлера 
Германии) был день рождения. Был 
небольшой концертик, и все коллек-
тивы исполняли песни на англий-
ском. Даже хор девочек Ганновера пел 
на английском. Но был один коллек-
тив, который пел на немецком, это 
Кубанский казачий хор, который я 
привез. Они выучили по дороге. По-
том многие ко мне подходили: нам 
стыдно, что только казаки, русские 
пели на немецком.

Суверенитет - очень важная вещь, 
он должен быть внутри, в сердце. 
Я думаю, у немецкого народа вы-
травили это чувство родины и суве-
ренитета.

Ведь кто такие европейцы? Прежде 
всего - французы, немцы, итальянцы, 
а потом уже европейцы. А они всё это 
стараются зашлифовать.

ПРИЧИНЫ ИНФЛЯЦИИ
- Страна огромная, где-то кто-то 

меня послушает и скажет: ну что ты 
несешь, какое повышение благосо-
стояния, у меня как было, так и есть. 
А кто-то скажет: а у меня меньше ста-
ло. И такое бывает. Я говорю о сред-
них цифрах.

У нас зарплаты росли быстрее, чем 
товарная масса и выпуск продукции. 
Скажем, у нас постоянно растет про-
изводство продуктов - потребление 
мяса выросло в 2 раза за последнее 
время, каждый год увеличивается 
производство молока, но растет и 
потребление. И не хватает его, что-
бы производить масло. Рост цен на 
масло, я знаю, 33 - 34%. Просто про-
дуктов не стало настолько больше, 
насколько возросло потребление.

Вторая причина - урожай (из-за по-
годных аномалий некоторых культур 
собрали меньше, чем в прошлом го-
ду. - Ред.).

Третья причина - рост мировых цен. 
Конечно, сказываются и санкции.

Есть и недоработки наши. Неко-
торые эксперты полагают, что ЦБ 
мог бы эффективнее и раньше на-
чать использовать инструменты, не 
связанные с повышением ключевой 

ставки. Правительство у нас работа-
ет вполне удовлетворительно и мно-
го делает, когда думает о будущем 
(а о будущем нужно думать всегда)… 
Но неплохо бы своевременно думать 
и о развитии производства товаров 
широкого спроса.

«КАК ДЕЛА НА СВО? 
ПРЯМО СЕЙЧАС ИДЕТ БОЙ»

- Бойцы мне регулярно передают 
сувениры: шевроны, оружие. И вот 
совсем недавно бойцы 155-й брига-
ды морской пехоты Тихоокеанского 
флота передали копию своего боево-
го знамени. Я специально взял с со-
бой. (За спиной президента развернули 
знамя с автографами простых бойцов 
и пожеланиями.)

Будем считать, что оно здесь пред-
ставляет все боевые знамена наших 
бойцов, которые сражаются сейчас 
за Россию.

Должен сказать, ситуация меняет-
ся кардинально. Движение идет по 

всей линии фронта. 
Каждый день наши 
бойцы возвращают 
территорию не по 
200 - 300 метров, 
а квадратными ки-

лометрами. Хочу подчеркнуть - каж-
дый день.

Ребята действуют героически. Воз-
можности наших Вооруженных сил 
возрастают. Вот сейчас 155-я бригада 
воюет в Курской области, выбива-
ет противника с нашей территории. 
Там же воюют 810-я бригада морской 
пехоты Черноморского флота, 76-я 
и 106-я дивизии ВДВ, мотострелки.

И вот в данный момент, прямо сей-
час они ведут бой. Пожелаем им всем 
удачи, победы и возвращения домой.

«МЫ ИХ ТОЧНО ВЫБЬЕМ»
Вопрос от жителей Курского при-

граничья:
- Когда отгонят ВСУ настолько, 

чтобы они даже не смели к нам пока-
зать нос и не могли посмотреть в нашу 
сторону? Когда мы сможем вернуться 
в свои дома? И будут ли восстанавли-
вать села?

- Сомнений нет. Мы точно их вы-
бьем, по-другому быть не может. Но 
вопрос о конкретной дате, извините, 
я сейчас не могу сказать: «Вот к тако-
му числу». Ну, так не делается.

И тоже не может быть сомнений - 
будем восстанавливать дороги, шко-
лы, детсады, жилье, конечно. Будут 

выдаваться и сертификаты на восста-
новление жилья. Кто хочет переехать 
в другие регионы, будем помогать. 
Уже выделено на это 108 миллиар-
дов рублей. Все получат то, что при-
читается.

ЗАЩИТНИКИ КУРСКА 
СТАНУТ ВЕТЕРАНАМИ

Вопрос:
- У бойцов, которые прямо сейчас 

освобождают Курскую область, нет 
статуса участника СВО. Они - участ-
ники контртеррористической опера-
ции. Это сказывается на их выплатах. 
Вот обращения: «Мой муж служит 
в штурмовой роте в Курской области. 
В октябре и ноябре получил денежное 
довольствие 42 тысячи рублей». Мож-
но ли исправить это?

Владимир ПУТИН:

Пусть предложат нам с США       дуэль XXI века 
на «Орешнике».      Посмотрим...
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«Флаг 155-й бригады морской пехоты олицетворяет все боевые знамена 
всех наших боевых подразделений», - Владимир Путин отдал дань 
уважения воинам, которые защищают страну на спецоперации. 

Флаг, кстати, он принес с собой.
ГЛАВНЫЕ ТЕМЫ ВОПРОСОВ

Социальная
политика

ЖКХ
Инфраструктура
СВО

Жилье
Экономика
Здравоохранение

9%
9%
8%

8%
6%
6%

20%

Полная стенограмма 
«Итогов года 

с Владимиром 
Путиным» - 

на нашем сайте KP.RU

Глава государства провел свою 
20-ю по счету ежегодную Большую 

пресс-конференцию. На этот раз она 
была совмещена с «Прямой линией». 

«КП» собрала ответы президента 
на самые важные вопросы.



3Россия
www.kp.ru

 20.12.2024 итоги года с президентом

Владимир ПУТИН:

Пусть предложат нам с США       дуэль XXI века 
на «Орешнике».      Посмотрим...

В четверг состоялись «Прямая линия» 
и Большая пресс-конференция Путина. 
Президент получил миллионы вопросов, 
и, конечно, только часть из них 
прозвучала в эфире. 
В связи с этим мы поинтересовались:

О чем бы вы спросили 
президента?
Ярослав НИЛОВ, депутат Госдумы:

- Я свой вопрос отправил: о регулировании сферы искусствен-
ного интеллекта. Предлагаем корректировку законодательства, 
чтобы пресечь использование ИИ для создания дипфейков в 
мошеннических целях. Когда можно оклеветать, вбросить де-
зинформацию. Мы уже отстаем в этой борьбе. А ведь год назад 
Путину показали, как ИИ смоделировал его синтезированный 
образ с его голосом, и я обратил внимание на эту тему.

Павел ТИТОВ, глава Совета директоров 
«Абрау-Дюрсо»:

- Я спросил бы о кредитно-денежной политике. Где он видит 
эту грань, как нам пройти между интересами финансовой 
системы и производства? Какие индикаторы он видит, кото-
рые указывают, что ключевую ставку можно снижать и уже 
стимулировать экономику? И спросил бы про дефицит кадров.

Григорий КАРАСИН, 
глава Комитета 
Совета Федерации по 
международным делам:

- Я, сославшись на его выступле-
ние в МИДе 14 июня, поинтересо-
вался бы у Путина: нет ли ответных 
сигналов от наших бывших зару-
бежных партнеров, а ныне просто 
недружественных стран? Сигналов 
по поводу того, как они реально 
планируют прекращать этот затянув-
шийся украинский кризис? Полагаю, 
такие сигналы немногочисленны, но 
хотелось бы узнать, какие посылы 
до нас доводят.

Михаил БАРЩЕВСКИЙ, 
полпред Правительства 
РФ в высших судебных 
инстанциях:

- Я бы спросил: не поднять ли зар-
платы судей? У них большая нагруз-
ка и небольшие зарплаты. И еще - не 
надо ли ужесточить их отбор? До 
того как стать судьей, кандидату 

неплохо бы поработать по двум разным профессиям - нотари-
ус и адвокат или следователь и прокурор - жизнь пощупать.

Ирина ДЕНИСОВА, 
член Союза писателей России:

- Я бы спросила, что он думает о постоянном воссоединении 
семей мигрантов: почему к приезжающим на работу мужчинам 
следом едут по 8 - 10 их родственников? Спросила бы о пен-
сиях для работающих россиян, которые получают копейки...

Юрий ГЕМПЕЛЬ, председатель 
Комитета Госсовета Республики Крым 
по межнациональным отношениям:

- Немцы Крыма, все российские немцы с благодарностью 
восприняли то, что делается для переселения соотечествен-
ников из Германии в Россию. Попросил бы президента, чтобы 
эта работа усиливалась. В плане упрощения, чтобы поменьше 
бюрократии. И спросил бы, что он думает о контенте на ряде 
телеканалов, который, считаю, не нужен нашим детям.

Герман КЛИМЕНКО, основатель MediaMetrics:
- Спросил бы: как преодолеть торможение внедрения в ме-

дицине искусственного интеллекта? Там так все «защищают», 
когда дело касается внедрения! А вопрос развития медицины - 
это вопрос здоровья нации. Мы внедряем ИИ где угодно, кроме 
отрасли, которая в этом отчаянно нуждается.

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Рост ВВП России
- В прошлом году, как известно, 
рост экономики у нас был 3,6%. 
В этом году будет 3,9%, 

а может быть, и 4% даже. Это означает, 
что за два года у нас рост экономики составил 
около 8%. Берзаботица в России - 2,3% - рекорд 
для нашей страны. Рост промышленности - 4,4%
Перерабатывающая промышленность - 8,1%.

У Запада дела хуже
Вот в Штатах рост 
экономики 5%, 
в еврозоне - 1%. В ведущей 
экономике еврозоны, в Германии, - 
ноль. Судя по всему, и на 
следующий год будет ноль.

Международные институты поставили Россию 
на 1-е место в Европе по объему экономики, по 
паритету покупательной способности. И на 4-е 
место в мире. Впереди Китай, США, Индия. Мы 

обогнали еще в прошлом году ФРГ. И в этом году обогнали 
Японию.

- Конечно, тревожным сигналом является 
инфляция. Я вчера разговаривал 
с председателем Центрального банка. Эльвира 
(Набиуллина. - Ред.) мне сказала, что где-то 
уже 9,2, - 9,3%. Но зарплаты выросли на 9% 

в реальном выражении (за вычетом инфляции. - Ред.). 
Здесь есть некоторые проблемы. Такой разогрев экономики. 
У нас и правительство, и Центробанк поставили задачу 
приземлить эти темпы. И на следующий год они, по разным 
оценкам, должны у нас быть где-то 2 - 2,5%. В целом ситуация 
стабильная и надежная.

- Знаете, когда у нас все 
спокойно, размеренно, ста-
бильно, нам скучно. Застой, 
хочется движухи. Как только 
начинается движуха, все сви-
стит у виска - секунды и пули, 
к сожалению, и пули сейчас 
свистят, так нам страшно. 

Ну, ужас, но не ужас-ужас-

ужас. Все измеряется эконо-
микой. Давайте с экономики 
и начнем. Это основа основ. 
На этом и жизненный уро-
вень граждан, на этом ста-

бильность, на этом обороно-
способность. С экономикой в 
России ситуация нормальная, 
устойчивая. Мы развиваемся, 
несмотря ни на что.

Не все ужас-ужас. 
Вот с экономикой нормально

Продолжение темы > стр. 4 - 5.

- Можно и нужно. Это наше упущение. Для 
меня это неожиданная информация... Я прошу 
прощения, но это все будет исправлено. Жал-
ко, что и военное ведомство не обратило на это 
внимания, это их обязанность. Всё поправим. 
Пересчитаем задним числом. Сомнений нет.

Хочу, чтобы ребята меня услышали: ребята, 
не беспокойтесь, и семьи ваши пусть не бес-
покоятся, всё будет исполнено.

ПУСТЬ СОБЕРУТ ВСЕ ПВО В КИЕВ. 
А МЫ УДАРИМ

Вопрос:
- На Западе продолжают называть наш «Ореш-

ник» модификацией старого советского оружия 
и говорят, что эту ракету может сбить ПВО 
даже на стадии пуска. 

- Первое. Это современное, новое оружие. 
Все, что делается в любой сфере, опирается на 
какие-то прежние разработки, а потом люди 
делают шаг вперед. Вот то же самое по «Ореш-
нику». Да, были разработки, причем уже рос-
сийского периода. На этой базе конструкторы, 
инженеры думали, что сделать еще. В конце 
концов и до меня дошло, я тоже принял уча-
стие в окончательном решении - производить 
его, не производить, в каком объеме, когда, 
как. И он был изготовлен. Это новое оружие.

На Западе полагают, что такая ракета легко 
сбивается? Ну, что можно сказать?

Да, на первом, разгонном участке, говорят, 
уязвимость больше. Но туда ничего не доле-
тит, нет таких систем. Там через несколько 
секунд (после взлета) начинается разведение 
боевых блоков. И все, поезд ушел.

Ну а если эксперты западные так полага-
ют, пусть они предложат нам и США дуэль 
XXI века. Пусть определят какой-то объект 
для поражения, скажем, в Киеве. Сосредо-
точат туда все свои силы ПВО. А мы нанесем 

туда удар «Орешником». Мы к такому экспери-
менту готовы. Готова ли американская сторона?

АРКТИЧЕСКИЕ ДЕРЕВНИ 
ПОЛУЧАТ ПРОГРАММУ

- В Арктической зоне мы сохранили льготную 
ипотеку по 2% (как на Дальнем Востоке), люди 
пользуются этой льготой. Мы в этой зоне целую 
программу делаем для 25 городов. И будем рас-
ширять ее по всей стране до 200 городов. Не-
большие поселки могут не попасть в эти планы, 
но мы посмотрим, что можно сделать для них 
дополнительно.
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Только в зале жаждут задать вопрос Путину почти тысяча человек.
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РОССИЯ ВОССТАНОВИТ 
ВЕСЬ ДОНБАСС

В. Путин:
- У нас огромная программа восста-

новления и развития этих территорий.
Восстановление городов
Уже сейчас восстановлена 

21 тысяча объектов, причем 
11 тысяч за счет федерально-
го бюджета, а 10 тысяч объек-
тов - за счет регионов-шефов 

со всей России.
 
Уже введены в строй:
� в Донецке перинатальный 

центр мирового класса,
� в Мариуполе медицинский 

центр,
� в Запорожской области планирует-

ся детская больница клиническая очень 
большая. Местные жители попросили, 
и губернатор настаивал.

 
Новые дороги
Мы в течение трех лет плани-

руем привести всю дорожную 
сеть этих регионов в норма-
тивное российское состояние. 

И эта работа уже идет.
Мы планируем построить кольцевую 

дорогу вокруг Азовского моря, которое 
стало внутренним морем России. И это 
будет такая же дорога, как «Таврида» в 
Крыму - четырехполосное движение со 
всеми преимуществами такой трассы. 
Одна часть уже сделана. Это начало толь-
ко, от Таганрога до Мариуполя. Это 40 
километров. Но планирование идет во-
круг всего Азовского моря. Есть еще одна 
дорога - между Мариуполем и Донецком. 
Она почти 100 километров. Это все обе-
спечено деньгами.

 
Планы на будущее
В течение ближайших 5 - 6 

лет мы должны восстановить 
и построить еще 20 тысяч объ-
ектов. Запланирована боль-

шая работа до 2030 года.
Я бы хотел обратиться к жителям этих 

регионов, да и ко всей России, чтобы во 
всей стране знали. Эти регионы имеют 
очень хороший потенциал развития. В 
той же ЛНР на 97% возросли налоги, 
которые собираются. В Донбассе, по-
моему, 69% рост налогов. В Запорожье, 
в Херсоне рост вообще измеряется сот-
нями процентов - 200 с лишним. База 
хорошая, возрождение идет быстро, и все 
эти регионы выходят в зону самообес-
печенности.

 
КСТАТИ
ПЕНСИИ БЫВШИМ 
УКРАИНЦАМ

Вопрос:
Я - Шипилов Леонид Нико-

лаевич, пенсионер из Красно-
го Лимана, стаж работы 45 
лет. В мае 2022-го при об-
стреле сгорел мой дом, тру-
довая книжка. Теперь не могу 
добиться перерасчета пенсии. 
Прошу помочь!

- Совсем недавно был при-
нят закон о том, что весь 
стаж, полученный человеком 
(на Украине. - Ред.) в пред-
ыдущие годы, он засчитыва-
ется. Все вопросы подобного 
рода, даже если нет докумен-
тов, закрываются свидетель-
скими показаниями. Я про-
шу руководство республики 
решать такие вопросы без 
лишней бюрократии.

Картина дня: 
Продолжение. Начало темы < стр. 2 - 3.
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ЖИЛЬЕ В МАРИУПОЛЕ
- Мариуполю мы уделяем много 

внимания - большой город, до на-
чала боевых действий там прожи-
вало 470 тысяч человек, где-то 3 с 
лишним тысячи многоквартирных 
домов. Примерно 1700 восстанов-
лено, но не все еще введены, до-
кументы на 500 с лишним домов 
еще оформляются, но они уже есть.

Там, где дома не подлежат вос-
становлению, местные власти ре-
шили их снести и передать участки 
застройщикам - под коммерческое 
жилье, которое можно получить по 
ипотеке под 2%. Но люди имеют 
право получить жилье хотя бы ря-
дом с местом, где они раньше про-
живали. В городе 5000 бесхозных 

квартир, местным властям нужно 
перестать их придерживать, а нуж-
но тоже распределять.

Все, кто имеет право на компен-
сацию, эту компенсацию получат. 
Если нет, то, пожалуйста, обращай-
тесь в органы, они созданы. Как раз 
на улице Марата и находятся - это 
мне Марат Хуснуллин доложил. 
Легко запомнить.

ЧП С ТАНКЕРАМИ НА АЗОВЕ
- Конечно, это беда экологиче-

ская. Ну и правоохранители дают 
оценку действиям капитанов судов. 
Мне докладывали, что, по их мне-
нию, капитаны нарушили прави-
ла - не ушли в укрытие.

4% топлива вытекло. Работают 
разные службы. Нужно ого-
родить этот участок бонами 
и не дать расползаться пятну; 
сделать все, чтобы убрать то-
пливо, которое на берегу (гу-
бернатор говорит, что там 4000 
человек занимается).

И нужно вытаскивать зато-
пленные танкеры. Подводить 
туда «полотенца», поднимать. 
Это большая работа.

О ликвидации последствий 
разлива мазута > стр. 7.

МЫ СТАЛИ СИЛЬНЕЕ, 
НО К КОМПРОМИССУ 
ГОТОВЫ

Американский журналист 
NBC постарался задать Пу-
тину обидные вопросы:

- Вы не достигли целей СВО, 
в Сирии пал режим Асада, на 
генерала в Москве совершено 

покушение. Когда вы встретитесь 
с Трампом, вы будете ослабленным. 
Какой компромисс вы ему предло-
жите?

- Я не знаю, когда мы с ним 
(Трампом. - Ред.) встретимся, - 
мы не разговаривали более четырех 
лет. Я готов к этому в любое время.

Вы сказали, что я буду каким-то 
ослабленным. Вам очень бы хоте-
лось, чтобы Россия была ослаблен-
ной. Но я полагаю, что Россия ста-
ла гораздо сильнее за эти 2 - 3 года. 
Мы уже мало от кого зависим. Мы 
в состоянии уверенно держаться 
на ногах экономически. А боего-
товность наших Вооруженных сил 
сегодня на самом высоком месте 
в мире.

Поэтому Россия сегодня в том 
состоянии, которого мы и доби-
вались. Она окрепла.

Вам хочется подать все, что про-
исходит в Сирии, как какой-то 
сбой, поражение России. Уверяю, 
это не так. И скажу почему. Мы 
ведь пришли в Сирию 10 лет на-
зад, чтобы там не было террори-
стического анклава, который мы 
наблюдали в Афганистане. Мы це-
ли достигли.

У нас не было наземных войск в 
Сирии. Там две базы наши - воз-
душная и морская. Мы поддержи-
ваем отношения со всеми группи-
ровками, которые контролируют 
ситуацию. Большинство говорит, 
что заинтересованы в том, чтобы 
наши базы в Сирии остались. Не 
знаю, мы должны подумать над 
этим.

Поэтому как бы ни хотелось 
представить Россию ослабленной, 
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По данным «Гигачат».

ГЛАВНЫЕ ТЕМЫ 
ВОПРОСОВ
Жилищные вопросы
Медицинское обслуживание

Транспортная доступность и состояние дорог

Финансы, кредиты, мошенничество

Поиски военнослужащих

Начисление пенсии

Газификация

Речь 
президента - 

штука важная. 
Следят 

за ней по всей 
России, 

так сказать, 
не отрываясь 

от станка. 

Владимир ПУТИН:

       Девушки нужны!      А с Трампом 
             найдем о чем      поговорить
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Обсуждаем итоги 
«Прямой линии» президента 
в течение дня на Радио «КП»radiokp.ru

итоги года с президентом
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я хочу вспомнить известного всем пи-
сателя (Марка Твена. - Ред.), который 
сказал: «Слухи о моей смерти сильно 
преувеличены».

А если состоится встреча с Трампом, 
уверен, нам будет о чем поговорить.

УБИЙСТВО ГЕНЕРАЛА КИРИЛЛОВА
- Вы (обращаясь к журналисту NBC) 

сказали «покушение». Я вам благода-
рен - вы косвенно признали, что это 
теракт. Потому что это убийство со-
вершено способом, опасным для жизни 
многих. Режим в Киеве неоднократно 
совершал такие теракты в отношении 
граждан России. И в Курской области 
сейчас, когда они расстреливают мир-
ных граждан. Мы ни разу не слышали 
от западных журналистов осуждения 
подобных терактов.

Подробности расследования убийства 
генерала > стр. 6.

ПРОТИВНАЯ СТОРОНА 
НА ПЕРЕГОВОРАХ

- Политика есть искусство компро-
мисса. Мы всегда говорили, что готовы 
к переговорам и к компромиссам, а про-
тивная сторона - в прямом и переносном 
смысле - отказалась.

КАЗАНСКИЙ РЫВОК
- Казань сделала удивительный рывок. 

Я считаю, это один из лучших городов 
Европы. Я помню, с Минтимером Шай-
миевым приезжал, мы зашли - на окра-
ине Казани - землянка. Натуральная 
землянка - вырытый котлован, сверху 
крыша… Но чистенько все, прибрано, 
вкусный чак-чак на столе. Но сейчас 
ничего подобного нет! Сейчас Казань - 
замечательный город, метро появилось. 
И новый руководитель Рустам Минни-
ханов очень эффективно работает. Ну 
и вообще в Казани, в Татарстане люди 
живут талантливые. Живут в мире и со-
гласии, ходят друг к другу в гости, на 
религиозные праздники.

БРИКС УВАЖЕНИЯ
- БРИКС - не инструмент противо-

действия Западу, мы не работаем против 
кого-то. Мы работаем за свои интересы. 
Но развивается организация быстро. 
Потому что работа выстраивается на 
основе взаимности и уважения.

МЕРЫ ПО РОЖДАЕМОСТИ
- Будем совершенствовать. Это один 

из ключевых вопросов. В СССР дости-
гался уровень рождаемости примерно 2 
(детей на женщину. - Ред.). У нас недав-
но было 1,7. Но, к сожалению, упало до 
1,41. Это очень мало. Чтобы обеспечить 
просто воспроизводство, нужно под-
нять этот коэффициент минимум до 
2,1. А чтобы население росло, нужно 
минимум 2,3.

Но у нас количество женщин в дето-
родном возрасте сократилось на 30%. 
Девочки нужны, девушки.

Что мы делаем, чтобы ситуацию по-
править?

� Единое пособие для семей с детьми 

(оно действует эффективно). Мы вы-
плачиваем его от беременности до до-
стижения ребенком 18-летия. Это посо-
бие получают уже свыше 10 миллионов 
детей и примерно 320 тысяч беременных 
женщин.

� Наше уникальное изобретение (та-
кого нет нигде в мире!) - материнский 
капитал, который мы постоянно по-
полняем.

� Мы сохраняем семейную ипотеку 
под 6%. Она сохраняется.

� 450 тысяч выплачиваем семьям, где 
появляется третий ребенок, для пога-
шения ипотеки.

� И развиваем всю систему медицины 
детства, материнства. Хочу обратить-
ся к руководителям всех регионов: с 
этого должен начинаться ваш рабочий 
день и этим заканчиваться. Народона-
селение - это то, что составляет страну. 
Территория - хорошо, но она должна 
быть населена. Мы делаем немало, но 
недостаточно.

 � ПРИХОДИТЕ К НАМ НА ЮБИЛЕЙ

- Вот Александр Га-
мов сидит на первом 
ряду, один из патри-
архов отечествен-
ной журналистики, 
- пресс-секретарь 
президента Дмитрий 
ПЕСКОВ дал слово по-
литическому обозре-
вателю «Комсомоль-
ской правды».

Гамов задал сразу 3 
вопроса.

- Вопреки прогно-
зам скептиков пре-
зидентская програм-
ма «Время героев» не 
стала сиюминутным 
проектом, для галоч-
ки. Она работает. Вы 
лично какие надежды 
возлагали и возлагаете 
сейчас? Оправдались 
ли они?

Почему мы недо-
статочно бережем 
и охраняем своих ге-
роев? Я не только про 
гибель генерала Ки-
риллова, была масса 
случаев, когда обижа-
ли участников СВО.

Я представляю ге-
роическую газету 
- «Комсомольскую 
правду», которая и в 
Великую Отечествен-
ную была фронтовой, 
и сейчас она фронто-
вая - наши военкоры 
мужественно рабо-
тают в зоне СВО. В 
следующем году «Ком-
сомолке» 100 лет. Мы 
вас ждем на юбилей 24 
мая. Придете, Влади-
мир Владимирович?

- Я постараюсь. 
Спасибо за пригла-
шение! «Комсомол-
ка» - это часть жиз-
ни многих поколений 
наших граждан, с 
которой люди утром 
начинали свой день 
(и начинают). «Ком-
сомолка» становится 
все более и более со-

временным СМИ, во 
всех информацион-
ных средах работает, 
она такая устойчи-
вая, надежная, объ-
ективная. Я вас хочу 
поздравить с такими 
результатами, и спа-
сибо за приглашение.

Что касается «Вре-
мени героев». Эта 
идея возникла у ме-
ня после встречи с 
участниками СВО. 
Я посмотрел и поду-
мал: вот они - кадро-
вое будущее страны. 
Так возникла идея. 43 
тысячи заявок посту-
пило. Отбор очень се-
рьезный - 83 человека 
мы отобрали только. 

Конечно, все ре-
бята, которые сра-
жаются за Родину, 
достойны. Но одно 
дело воевать за Ро-
дину, а другое - рабо-
тать с людьми. Нужно 
иметь к этому талант 
и склонность. И нам 
нужно из этой среды 
выбрать подходящих 
людей. Промашки 
пока нет ни одной.

Уже идет отбор на 
второй этап - 15 ты-
сяч заявок поступи-
ло.

По первому набо-
ру многим сделаны 
предложения, мно-
гие уже работают, и 
руководителями ре-
гионов, чему я очень 
рад, и в бизнесе, и в 
органах власти всех 
уровней. Вот я не-
давно был в центре 
реабилитации, там 
ребята с тяжелыми 
травмами, но у них 

глаза горят, они хотят 
работать. И они могут 
это делать. Надо им 
только помочь. Один 
говорит: «У меня нет 
ни образования, ни 
опыта, но я хочу». 
Вот такие люди нам 
и нужны.

Когда я приходил 
в секцию по дзюдо, 
нам тренер сказал: 
«Подтянитесь кто 
сколько может». И 
некоторых не взял, 
кто подтянулся даже 
больше, чем я. Мы 
спросили: «А почему 
вы тех ребят не взяли, 
а нас взяли?» - «По-
тому что вы делали 
до последнего, руки 
дрожали, старались 
вовсю. А те подтя-
нулись спокойно, а 
могли бы еще». Они 
не боролись, не от-
давали себя.

И по поводу защи-
ты участников СВО. 
Устремления против-
ника нам понятны. К 
сожалению, это по-
кушение (на генерала 
Кириллова. - Ред.) не 
единично. И на жур-
налистов покушения 
были, и на обще-
ственных деятелей. 
Достаточно вспом-
нить убийство Дуги-
ной. Это признаки 
террористического 
характера режима в 
Киеве. Но это зна-
чит, что и наши пра-
воохранители, спец-
службы пропускают 
эти удары. Нужно 
не допускать таких 
тяжелейших для нас 
проколов.

Владимир ПУТИН:

       Девушки нужны!      А с Трампом 
             найдем о чем      поговорить

Еще пару вопросов, и потом в заплыв. 
Даже в Таиланде наши люди 
следят за словами Путина. 

Они же касаются всего мира.

����� Елена:
Я люблю читать биографии известных людей, которые всего добились сами. А 

по этой можно кино снимать: парень из провинции, из небогатой семьи, и под-
нялся до таких высот  - стал главным редактором крупнейшей газеты, общался 
запросто с первыми лицами. После такого чтения начинаешь верить, что все в 
жизни возможно.

����� Егор:
Наша семья тоже с Дальнего Востока! Я сыну не раз рассказывал, что есть 

такой человек, наш земляк, всего добился сам. Купил эту книгу специально для 
ребенка, так он теперь хочет стать знаменитым журналистом. Ему 
12.

Приобретайте на shop.kp.ru!
Реклама, 16+

Книга Станислава Гольдфарба 
«Сунгоркин, 

или Как закалялась «Комсомольская правда»

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Читатели рекомендуют

«Комсомолка» - 
это часть жизни

Эксклюзив!
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ОБРАЗОВАНИЕ
7 образовательных организаций 

города вошли в ТОП лучших школ по посту-
плению выпускников в ведущие вузы России 
(гуманитарно-математический лицей имени Ге-
роя России Горшкова, Лицей № 1 и 2, Гимназия 
№ 11, Центры образования № 20, 27, 38). 

52 выпускника (из 2358) получили стобалль-
ный результат на ЕГЭ (в прошлом году – 30). 
656 выпускников получили медали «За особые 
успехи в учении».

В этом году в Туле проводится капитальный 
ремонт трех центров образования. Это ЦО 
№26 (два объекта), а также ЦО №39 и №11. 
Начальная школа в поселке 2-й Западный была 
сдана досрочно, образовательное учреждение 
открылось 1 сентября. В ЦО №39 школьники 
приступят к учебе после новогодних каникул. 
Два других объекта завершатся по плану – в 
начале 2025 года. 

В 2025 году будут отремонтированы школы 
Центров образования № 30 и № 6 (Косая Гора).

Мощный импульс для улучшения условий 
развития детей дал национальный проект «Об-
разование» при поддержке губернатора Туль-
ской области. Всего по данному нацпроекту в 
Туле за последние годы построили шесть школ. 

Только в 2024 году появились две новые шко-
лы – в микрорайоне «Юго-Восточный» на 1100 
мест и в ЖК «Новая Голландия» на 600 мест.

 «Образование – это то направление, кото-
рому уделяем особое внимание.  Дети - это 
будущее города, страны, поэтому стараемся 
делать здесь максимально много. Продолжаем 
развивать в городе «Точки роста» – это проекты, 
которые позволяют раскрывать таланты детей. 
Их в Туле 16. Продолжается и развитие кван-
ториумов. Это все современные компетенции. 
Также наши Центры образования стали участ-
никами проекта развития беспилотных систем. 
Это, конечно, очень перспективно», — сказал 
глава администрации.

В перспективе – строительство 2-х детских 
садов: в ЖК «Московский» - на 200 мест, в ЖК 
«Притяжение» - на 75 мест. И школы на 1100 
мест в микрорайоне «Суворовский 2».

БЛАГОУСТРОЙСТВО
В 2024 г. в Туле благоустроено более 700 

объектов.  В основном это благоустройство дво-
ровых территорий: асфальтирование, установка 
детского игрового и спортивного оборудова-
ния, освещение. Также выполняются работы 
по ремонту подъездов, утеплению фасадов 
МКД, ремонт образовательных учреждений, 
ремонт дорог, благоустройство общественных 
пространств.

Отдельно Илья Беспалов отметил благоу-
стройство Кировского сквера по нацпроекту 
«Жилье и городская среда»: туляки получили 
современное пространство с 7 детскими зона-
ми, фонтанами, зоной тишины. На следующий 
год планируется обновление сквера имени Л.Н. 
Толстого.

В настоящее время разработан дизайн-про-
ект. Также запланирована работа по размеще-
нию детского оборудования на территориях 
взамен демонтированного (установка порядка 
20 комплексов).

Значительное внимание уделяется озеле-
нению Тулы. Всего в Туле появилось 6 600 
молодых саженцев на 65 объектах. Также вы-
сажено 200 000 луковиц тюльпанов на 35 
объектах. В следующем году запланировано 

высадить почти 4 700 саженцев: около 1 200 
деревьев и 3,5 кустарников. К озеленению 
запланировано 62 объекта.

ОБЩЕСТВЕННЫЙ ТРАНСПОРТ
За последние два года в Туле было закупле-

но 124 автобуса, что позволило практически 
полностью обновить автобусный парк. Также 
городские власти ранее приобрели 22 трамвая 
«Львенок», в том числе по нацпроекту «Без-
опасные качественные дороги». Уже ходят по 
маршруту два новых троллейбуса. Обновление 
троллейбусного парка, по словам Ильи Беспа-
лова, будет продолжено.

В 2024 году в Туле установлено 8 автобусных 
маршрутов по регулируемому тарифу:

 № 10Л «Иншинский-Тульский областной 
онкологический диспансер» 

 № 30Л «пос. Озерный – Автовокзал» 
 № 32Л «ЖК «Пряничная Слобода» – Туль-

ский областной онкологический диспансер» 
 № 35Л «Матвеевские Дачи – пос. Ми-

халково» 
 № 68 «Автовокзал-Онкологический центр» 
 № 76 «п. Южный - Прилепы»
 № 77 «Судаково – ст. Южная» 
 № 83 «мкр. Петровский - Московский 

вокзал» 
В планах открытие еще 3 автобусных марш-

рутов:
 до Тульской областной больницы с проез-

дом по Веневскому шоссе через Фитогенетику
«Верхнее Волохово - мкр. Петровский квар-

тал» (на замену коммерческого маршрута 55) 
 «пос. Косая Гора – пос. Молодежный» (на 

замену коммерческого маршрута 34)
В настоящее время разрабатывается до-

кументация на обслуживание перевозок по 
маршруту: Юго-Восточный – ул. Демидовская. 
Запуск маршрута запланирован на 2025 г.

МОДЕРНИЗАЦИЯ ЖКХ
Модернизация объектов ЖКХ – одно из при-

оритетных направлений работы администрации. 
Ежегодно в городе при подготовке к зиме пере-
кладывают более 40 километров тепловых 
трасс. По словам главы администрации Тулы, 
это залог безаварийной работы в отопитель-
ный период. 

В этом году сети переложены на ул. При-
упской, Красноармейском пр-те, ул. Бр. Жа-
бровых, ул. Фрунзе, ул. Пушкина, Горького, 
Гагарина в п. Косая Гора, п. Рассвет). В планах 
заменить несколько магистралей в межотопи-
тельный сезон – недалеко от «Тулачермета» и на 
проспекте Ленина в районе Зеленстроя». Также 
в 2024 году был капитально отремонтирован 
один из котлов котельной на улице Фрунзе.

В рамках технологического присоединения 
«Тулагорводоканал» провел работы по строи-
тельству канализационной насосной станции, 
сетей водоотведения в п. Плеханово. Благодаря 
этим работам к централизованному водоотве-
дению подключено более 13 000 жителей, а 
также социальные учреждения и промышлен-
ные предприятия.

Завершаются мероприятия по реконструкции 
системы водоснабжения в поселке Ленинский, 
проложено свыше 15 км водопроводных сетей, 
достраивается станция водоподготовки, на на-
чало следующего года запланированы пуско-
наладочные работы. Также в 2024 году были 
завершены работы по строительству системы 
водоснабжения в деревне Скорнево. 

По концессионному соглашению между АО 
«Тулагорводоканал», администрацией города 
Тулы, правительством Тульской области в этом 
году ведем работы по перекладке магистраль-
ного водовода от Обидимо-Упкинского водоза-
бора.  Всего строят 4 участка водовода общей 
протяженностью 25,1 км. Ввод в эксплуатацию 
запланирован на 2025 год.

Также в этом году в Шатске получено по-
ложительное заключение экспертизы на про-
ведение капитального ремонта существующих 
водопроводных очистных сооружений, срок 
выполнения установлен на 2025 год.

Заключен и контракт на разработку про-
екта по реконструкции очистных сооружений 
канализации в поселке Рождественский. Так-
же «Тулагорводоканал»  продолжает вести 
мероприятия по строительству очистных со-
оружения в пос. Хомяково. Для улучшения 
качества очистки сточных вод, поступающих 
на городские очистные сооружения, запла-
нировано строительство цеха механического 
обезвоживания осадка.

РЕМОНТ ДОРОГ
В Туле в 2024 г отремонтировано почти 35 

км дорог, что на 10 км больше по сравнению 
с 2023-м. Работы шли по нацпроекту «Без-
опасные качественные дороги», программам 
«Народный бюджет» и «Наш город», за счет 
средств, выделенных по поручению главы ре-
гиона из регионального дорожного фонда, и 
резервного фонда администрации Тулы.

В итоге отремонтированы Набережная Дрей-
ера, Щекинское шоссе, улицы Курковую и 
Дмитрия Ульянова. Были приведены в порядок 
Орловское шоссе, улицы Мира, Карла Маркса, 
Вересаева, Путейская, Карпова, Пушкинская, 
Литейная, Тургеневская, Плеханова, Воздухоф-
лотская, Заварная, Агеева, Луначарского. Так-

же обновлена подъездная дорога к городскому
кладбищу №5 и частично отремонтирован Вос-
точный обход.  

По программе «Наш город» выполнены рабо-
ты в д. Барсуки и д. Судаково.

В 2024 году был выполнен ремонт почти 7
км трамвайных путей на улицах Агеева, Плеха-
нова, Воздухофлотской. В планах администра-
ции в 2025 году привести в порядок пути на
улице Михеева, в южной части города – после
остановки «Станция Южная» в сторону поселка
Менделеевский до разворотного кольца, ло-
кальные участки на улице Щегловская Засека.

В Привокзальном округе по нацпроекту
«Жилье и городская среда» построена новая
дорога от улицы Маршала Жукова до ЖК «Вы-
ше» протяженностью около одного километра.
Она разгрузила Одоевское шоссе и позволила
быстрее добираться до новой школы.

Завершается строительство автодороги от
ул. Генерала Маргелова до Калужского шоссе.
Данная автомобильная дорога должна снизить
нагрузку на транспортные потоки по ул. Г. Мар-
гелова, пр. Ленина и Калужскому шоссе.

Построен мост через Упу, который связал
сразу три округа города: Зареченский, При-
вокзальный и Советский. Одновременно со
строительством моста приведены в порядок
прилегающие улицы.

Известно, что в 2025 году в Туле начнется
реконструкция Орловского путепровода. 

«Орловский путепровод – важный объект,
он находится в предаварийном состоянии. Не
реконструировать мы его не можем, тулякам
придется потерпеть. В администрации прора-
батывают возможные варианты организации
дорожного движения на участке на время ре-
монта, чтобы минимизировать неудобства»,
— сказал Илья Беспалов. 

В настоящее время проводятся проектные
и изыскательские работы по строительству
тоннеля под железнодорожными путями путе-
провода «Красные ворота».

В 2025 году по нацпроекту «Инфраструктура
для жизни» планируется отремонтировать ули-
цы Кирова, Тихмянова, Макаренко, Пузакова,
Болдина (от улицы Мира до проспекта Ленина),
Сызранскую.

СПОРТ
По нацпроекту «Демография» в 2024 году

введен в эксплуатацию крытый футбольный
манеж на улице Мопра, рядом находится фут-
больное поле с подогревом. Завершено стро-
ительство спортивного многофункционального
комплекса на 2500 мест на улице Санаторной.
В декабре открыли ФОК с бассейном в поселке
Скуратово.

В Плеханово в 2025 году проведут капи-
тальный ремонт спортшколы «Олимп». Также
ремонтные работы пройдут в спортивной школе
«Восток», расположенной на улице Генерала
Маргелова.

Запланирован ремонт полотна футбольного
поля в поселке Косая Гора, а в микрорайоне
«Петровский» начнут строить ФОК с бассейном.

Коммерческая структура будет строить ле-
довый дворец в районе ЖК «Притяжение».
Также прорабатывается вопрос строительства
спортобъекта на улице Чмутова.

Что год грядущий нам готовитЧто год грядущий нам готовит
Глава 
администрации 
г. Тулы Илья 
Беспалов подвел 
итоги 2024 года 
и поделился 
планами на 
2025-й.

Новый физкультурно-оздоровительный комплекс в Скуратово
с универсальным игровым залом и бассейном.

Новые троллейбусы с увеличенным автономным ходом могут
проехать бесконтактно до 20 км. Машины с комфортным салоном,

в котором есть система кондиционирования, USB-розетки для 
мобильных устройств, система видеонаблюдения, автоинформаторы. 

Также установлена система бескондукторной оплаты.
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14 опрокинувшихся 
вагонов (11 грузовых и 
3 пассажирских в хвосте 
состава), 31 пострадав-
ший, двое погибших... 
Таковы печальные по-
следствия ЧП, которое 
произошло 18 декабря 
на Кольском полуостро-
ве (информация на мо-
мент подписания номе-
ра). Двухэтажный поезд 
Мурманск - Санкт-
Петербург столкнулся 
с грузовым составом в 
Кандалакшском районе 
Кольского полуострова. 

Погибли женщина и 
мужчина. Жертв могло 
быть больше, но благо-
даря смелым пассажи-
рам, оперативной реак-
ции экстренных служб и 
жителям соседнего по-
селка последствия уда-
лось смягчить.

«ВАГОН КАК БЫ 
ЗАПРЫГАЛ»

Петербурженка Алла 
в Мурманск приезжала 
в гости к детям.

- Мы спокойно ехали, 
а потом поезд сильно 
затрясло: вагон как бы 
запрыгал. Я лежала на 
верхней полке и из-за 
внезапной тряски уда-
рилась головой. В на-
шем купе ехал малень-
кий ребенок - он сильно 
качнулся. Мы поду-
мали, что наехали на 
какое-то препятствие. 
А потом в окне увиде-
ли грузовой поезд: он 
с диким скрежетом за-
тормозил. Оказывается, 
он как-то столкнулся с 
нами. Проводник сразу 
объявил, что произо-
шла нештатная ситуа-
ция. Скоро подъехали 
бригады скорой помо-
щи и спасатели, на ме-

сте развернули пункт 
временного размеще-
ния. Позже прилетел 
вертолет медицины ка-
тастроф - иначе никак, 
ЧП произошло вдали 
от крупных населен-
ных пунктов, ближай-
ший - небольшой по-
селок Зеленоборский, 
а тяжелораненых вызво-
лять нужно. 

- Начальник поезда 
бегал и у всех спраши-
вал, кто пострадал или 
ударился. В свободные 
купе нашего вагона за-
носили пострадавших, 
чтобы медики мог-
ли оказать им первую 
помощь. Проводники 
сразу рванули помо-
гать. Другие пассажиры 

тоже выходили из по-
езда и предлагали по-
мощь, - рассказывает 
Алла. 

Проводники просили 
одеваться потеплее и за-
крывать двери в купе, 
ведь отопление в поез-
де работает только при 
движении. Благо был 
кипяток - согревались 
горячим чаем. 

БЫЛО 
НЕ ДО ЗВОНКОВ

В первом вагоне ехала  
детско-юношеская хок-
кейная команда «Аркти-
ка» - парни 15 и 16 лет. 
После серии домашних 
матчей северяне поеха-
ли на выездные.

- Начало очень силь-

но трясти поезд, и все 
стало валиться, - рас-
сказывает 15-летний 
Максим Пафнутьев, 
один из игроков ко-
манды. - Мы с ребята-
ми еле-еле удержались 
за поручни. Пошли на 
выход и увидели, что в 
хвосте состава вагоны 
опрокинулись! Мы ки-
нулись в третий (с кон-
ца) вагон, чтобы спасать 
людей, которые были 
завалены. Его больше 
всех размотало…

Спортсмены выбежа-
ли на мороз полуразде-
тые, хотя могли спо-
койно одеться и даже 
вынести на всякий слу-
чай вещи. Но было не 
до того: в перевернутых 
вагонах зажало людей.

Анастасия, мама хок-
кеиста Даниила Тете-
нова, о случившемся 
сначала узнала из ин-
тернета (информация 
разлетелась мгновен-

но). Дрожащими рука-
ми стала набирать но-
мер сына:

- Он меня успокоил, 
рассказал, что им надо 
помогать сейчас дру-
гим. Потом я узнала, что 
наши ребята настолько 
грамотно все делали: за-
писывали время нало-
жения жгута (кто-то из 
взрослых объяснил, что 
нужно делать), контро-
лировали сознание. До-
ставали одеяла и укры-
вали пострадавших, 
чтобы согреть, хотя са-
ми мерзли…

У нескольких хоккеи-
стов ушибы, но закален-
ные на ледовых катках 
спортсмены их даже не 
заметили. Турнир им 
придется пропустить, но 
никто не жалеет - зато 
сделали доброе дело.

19 декабря поезд с 
пассажирами под на-
блюдением врачей 
прибыл на Ладожский 
вокзал Петербурга. В 

РЖД заявили, что пас-
сажирам вернут деньги 
за билеты. Госпитали-
зированные получат 
выплаты по 1 миллиону 
рублей, те, кому врачи 
помогали на месте, - по 
500 тысяч, семьи погиб-
ших мужчины и женщи-
ны - по 2,2 миллиона 
рублей. Выплаты уже 
начались.

 � АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА

Картина дня: происшествия

Евгения ОСТРАЯ
(«КП» - Краснодар»)

В Краснодарском 
крае убирают 
разлившиеся 
после крушения 
танкеров 
нефтепродукты.

Если летом пляжи в Анапе 
забиты туристами, то сейчас 
здесь столько же мазутных 
пятен.... Огромными липкими 
лепешками усыпано несколько 
километров береговой линии. 
Напомним причину: утром 17 декабря 
штормом на берег вынесло тонны нефте-
продуктов, которые вылились из потер-
певших крушение танкеров «Волгонефть». 
ЧП в Керченском проливе произошло 
еще 15 декабря, нефтепродукты из кора-

блей вынесло на берег 
на протяжении несколь-

ких десятков киломе-
тров - от поселка Веселов-

ка в Темрюкском районе и до 
станицы Благовещенской в 
Анапе. Прибрежную полосу 
сейчас очищают от мазута 
волонтеры со всей страны.

Народ приезжает уже под-
готовленный - с перчатками, 

лопатами, которыми и собирают пятна ма-
зута. Сначала все складывают в огромные 
черные мешки, а потом вывозят на полигон. 
Сам мазут похож на пластилин - такой же 
тягучий.

- Работы тут хватит всем и надолго,  - 

говорит казак Олег Воль.  - Народ под-
тягивается, будем работать до последней 
капли мазута.

- Если можно в этой ситуации найти хоть 
какой-то положительный момент, то скажу: 
хорошо, что это был мазут. В холодной 
воде он сворачивается, превращаясь в 
пластилин, и не вредит так живым орга-
низмам, как если бы это была нефть. Она 
обволакивает все и попадает даже в жа-
бры рыбам, - говорит биолог, член эко-
логического совета при губернаторе 
Кубани Вениамин Го-
лубитченко. - Но важ-
но убрать весь объем 
нанесенного морем ма-
зута сейчас, потому что 

оно может забрать его обратно, а со дна 
он будет всплывать еще долго и часто.

По приблизительным оценкам, в море 
попало не менее 3,7 тысячи тонн мазута, 
и, по данным мониторинга РАН, он продол-
жает вытекать из поврежденных кораблей.

- Курортный сезон 2025 года состоится. 
Отменять сейчас ничего никто не будет, - го-
ворит Вениамин Голубитченко. - И хорошо, 
что мазут собирают вручную. Техника, ко-
торая заезжает на береговую линию, тоже 
наносит вред экосистеме.

Юные хоккеисты 
спасали 
пассажиров 
состава, 
разбившегося 
на Кольском 
полуострове.

Мазут продолжает вытекать из кораблей 
и превращается в «пластилин»

Как корреспондент «КП» 
вместе с волонтерами 
чистит пляжи Анапы - 
на сайте KP.RU

О ходе 
расследования 

крушения, фото- 
и видеорепортажи - 

в специальном разделе 
на сайте KP.RU

Михаил ГОРЮНОВ, 
Оксана КАДОЧНИКОВА, Мария ПАШЕНКОВА, 
Наталья ЛОБАНОВА, Анастасия ЧЕРНИКОВА.

Машинисту 
грозит 
до 7 лет 

После аварии следова-
тели задержали 45-летне-
го машиниста грузового 
поезда и его помощника. 
Их подозревают в наруше-
нии правил безопасности 
движения и эксплуатации 
ж/д транспорта, повлек-
шем гибель двух человек 
(до семи лет тюрьмы).

У машиниста - 14 лет 
трудового стажа, год 
назад прошел аттеста-
цию  - что пошло не так? 
По одной из версий, в мо-
мент аварии его вообще 
не было в кабине. 

Неофициально - локо-
мотив во время перего-
на сделал вынужденную 
остановку из-за излома 
токоприемника, а маши-
нист вышел его чинить. 
Да только вот место по-
палось не самое удачное - 
небольшой наклон, доста-
точный, чтобы товарняк 
покатился на пассажир-
ский. Предварительная 
версия, почему он съе-
хал,  - недостаточное ко-
личество «башмаков» или 
тормозов. Как было все 
на самом деле, выполня-
лись ли инструкции, раз-
бирается следствие.
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Удар пришелся в хвост состава: 
сильнее всего пострадали последние три вагона.
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Максим Пафнутьев - 
один из хоккеистов, 
помогавших на ЧП.

Крушение поезда под Мурманском:

«Мам, все в порядке, 
помогаем людям»
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Кроме уборки 
мазута, волонтеры 

отмывают 
пострадавших 

птиц.

ИДЕТ 
СЛЕДСТВИЕ
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Елена ОДИНЦОВА

«Комсомолка» подсчитала 
традиционный 
новогодний индекс.

Пока кто-то готовится смо-
треть «Иронию судьбы...» и на-
резать под него тазик оливье, мы 
в отделе экономики традицион-
но подсчитываем, сколько нынче 
стоит этот тазик. Так вот, за 
год он подорожал на 8,2%. Это 
меньше инфляции: по последним 
данным Росстата, за год цены 
в стране выросли на 9,52%. Но 
дьявол, как известно, кроется в 
ингредиентах...

КАК СЧИТАЛИ
За основу взят классический 

рецепт (см. «Калькулятор «КП»). 
Набор продуктов рассчитан на 
застолье для четырех человек, но 
с запасом - в нашем тазике боль-
ше двух килограммов. Чтобы 
осталось, чем шампанское утром 
закусить. Цены взяты средние 
по стране по данным Росстата 
на сравнимые даты 2024 и 2023 
годов - где возможно, на послед-
нюю неделю декабря, где таких 
данных нет - на конец ноября.

РОКОВАЯ КАРТОШКА
В тазике оливье за год вы-

росло в цене практически все. 
Круче всего - картошка, она 
подорожала более чем вдвое. 

Лук - почти на 50%. Исключе-
ние - яйца, которые в сравнении 
с прошлым декабрем подешеве-
ли почти на 9,5%. Но это сни-
жение - от взлетевшей в конце 
прошлого года цены. Впрочем, 
в абсолютных цифрах - то есть 
не в процентах, а в рублях - наи-
больший вклад в затраты на са-
лат вносят не овощи с яйцами, 
а все-таки колбаса. Это самый 
дорогостоящий продукт в оли-
вье. Она тоже подорожала, но, 
как нынче модно говорить, «в 
пределах инфляции» - «всего» 
на 7%. Поэтому весь наш тазик 
в целом стал дороже на 8,2%.

589 ПОРЦИЙ НА ПОЛУЧКУ
А еще мы задались вопросом: 

на сколько порций оливье тянет 
средняя российская зарплата? 
Мы и это посчитали, причем - 
для сравнения - за все последнее 
десятилетие. И, как показали 
расчеты «КП», покупательная 
способность средней россий-
ской зарплаты, выраженная в 
оливье, - нынче самая высокая 
за десятилетие (см. «Калькуля-
тор «КП»). То бишь сегодня мы 
на среднюю зарплату можем 
приготовить больше салатов, 
чем в любой из предыдущих 9 
лет. Потому что за десять лет 
салат подорожал вдвое. А сред-
няя зарплата выросла в 2,5 раза. 
Причем основной ее рост при-
шелся на последние два года.

Оливье мое «За очень ко-
роткое время 
нам пришлось 
на 180 гра-
дусов менять 
направление 
работы. Мы 
же все раньше 
ориентирова-
лись на Запад, 
западные техно-
логии. Пришлось разворачиваться. 
Мы стали находить партнеров и в 
Узбекистане, Казахстане, Турции. 
И, конечно, в Беларуси. Это удиви-
тельное достижение белорусского 
народа и президента - там сохра-
нили и развили свою промышлен-
ность. 

Но я - не руководитель коммерче-
ского предприятия. Моя задача - не 
искать партнеров, а открыть две-
ри для бизнеса. Я лишь формирую 
каркас отношений. А бизнесмены 
уже в этом каркасе, под зонтиком, 
делают свою работу, сами ищут, что 
купить, что продать, где создать 
совместное предприятие».

(Глава Республики 
Башкортостан Радий 

ХАБИРОВ - в интервью 
главному редактору 

«Комсомольской правды» 
Олесе НОСОВОЙ.)

 2023 г. 2024 г. 
• Колбаса вареная, 400 г 204,6 руб. 219,1 руб. +7,1%
• Огурцы маринованные, 400 г 98,2 руб. 106,1 руб. +8,1%
• Яйца куриные, 4 шт. 50,8 руб. 46,0 руб. -9,4%
• Картофель, 400 г 11,2 руб. 22,6 руб. +102,2%
• Морковь, 200 г 8,4 руб. 9,7 руб. +14,5%
• Лук репчатый, 100 г 3,4 руб. 5,1 руб. +49,6%
• Зеленый горошек, 380 г 93,2 руб. 100,8 руб. +8,2%
• Майонез, 200 г 55,6 руб. 59,0 руб. +6,2%
ИТОГО 525,4 руб. 568,4 руб. +8,2%

КАЛЬКУЛЯТОР «КП»
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ИЗМЕНЕНИЕ 
ЦЕН 
НА ИНГРЕДИЕНТЫ 
ЗА ГОД

*Соль, перец, веточки зелени и другие 
мелкие расходники не учитывались.

СКОЛЬКО МОЖНО 
ПРИГОТОВИТЬ НА МЕСЯЧНУЮ ЗАРПЛАТУ

*В 2024 году - в среднем за первые три квартала,
в остальных случаях - среднегодовая

2014 65 руб. 32 495 руб. 499
2015 76 руб. 34 030 руб. 447
2016 77 руб. 36 709 руб. 476
2017 78 руб. 39 167 руб. 502
2018 82 руб. 43 724 руб. 533
2019 91 руб. 47 867 руб. 526
2020 97 руб. 51 344 руб. 529
2021 111 руб. 57 244 руб. 515
2022 120 руб. 65 338 руб. 544
2023 131 руб. 74 854 руб. 571
2024 142 руб. 83 656 руб.* 589

   

Расчеты «КП» на основе данных Росстата.

Стоимость 
одной порции 
оливье

Средняя 
месячная 
зарплата

На сколько 
порций оливье 
хватитГод

(на семью из 4 человек)

 � ДОСЛОВНО

Полный текст - 
на сайте
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Наталья ВАРСЕГОВА, Николай ВАРСЕГОВ.

Какие уловки 
используют 
мошенники 

перед Новым 
годом 

и как не стать 
их жертвой.

Россиян шантажируют, 
обвиняют в госизмене 

и финансировании 
ВСУ: самые 

жестокие 
методы 

телефонных 
мошенников - 
на сайте KP.RU

- Перед Новым годом нужно 
купить много подарков. Люди 
стремятся сэкономить, найти 
выгодные варианты, при этом 
все равно готовы потратить при-
личную сумму. Мошенники зна-
ют об этом, поэтому наводняют 
информационное пространство 
привлекательными фейковыми 
предложениями, - говорит Вла-
димир Ульянов.

Есть несколько способов такого 
мошенничества.

Аферисты создают сайты, 
очень похожие на извест-
ные интернет-магазины.

Такие сайты искрятся «скидка-
ми» и «новогодними акциями». 
И если вы введете здесь данные 
банковской карты, они попадут 
к злоумышленникам.

Мошенники ведут группы 
в соцсетях, где предлагают 
товары по суперцене. 

Здесь могут быть и хвалебные от-
зывы и комментарии. Но если вы 
захотите купить эти товары, воз-
можны варианты. Либо жулики 
попросят у вас перевести на кар-
ту предоплату и потом исчезнут с 
деньгами. Либо пришлют фишин-
говую ссылку для «оплаты». Вве-
дете данные карты - они попадут 
к мошенникам.

КАК НЕ ПОПАСТЬСЯ
- Не скачивайте файлы и не пере-

ходите по ссылкам из переписок в 
мессенджерах, соцсетях или почте, - 
предупреждает Дмитрий Галов. - Ког-
да совершаете покупки, проверьте 
название сайта, на котором вводите 
конфиденциальные данные,  - оно не 
должно отличаться от оригинального 
ни на один символ (например, m-video.
ru вместо mvideo.ru. - Ред.). Для об-
щения с продавцами и покупателя-
ми на сайтах с досками объявлений 
(Авито, Юла и т. д.) не переходите в 
сторонние мессенджеры. Используй-
те защитное решение (антивирусные 
программы. - Ред.) - оно предупредит, 
если человек попытается перейти на 
фишинговый ресурс, не даст устано-
вить вредоносное программное обе-
спечение.

По словам Владимира Ульянова, зачастую на по-
пулярные представления  - особенно перед Новым 
годом или на каникулах  - сложно купить билеты. 
И люди обращаются к перекупщикам. Но, помимо 
«честных перекупов», есть мошенники (они орудуют 
и в офлайне, и в соцсетях), которые продадут вам 
липовые билеты. И нередко случается, что люди 
приезжают на представление, но не могут попасть 
в зал, потому что билеты не проходят контроль.

КАК НЕ ПОПАСТЬСЯ
Покупайте билеты на официальных сайтах театров, 

цирков и т. д. Или на сайтах проверенных агентств: 
kassir.ru, afisha.yandex.ru, ponominalu.ru и т. д. 
А если там билеты закончились… значит, не судьба.

Перед Новым годом 
вера в чудеса креп-
нет. А потому жулики 
активно создают и ре-
кламируют поддельные 
сайты с розыгрышами и 
лотереями. Чтобы по-
высить доверие, они 
часто прикрываются 
именами крупных ком-
паний: якобы лотерею 
проводит известный 
продавец бытовой тех-
ники или авиаперевоз-
чик. И  - вот чудо - вы 
побеждаете в розыгры-
ше! А чтобы «получить 
приз», нужно будет 
ввести данные карты. 
Нужно ли говорить, что 
после этого деньги с 
карты испарятся.

- Есть платные и бес-
платные «розыгрыши», 
нацеленные на прямое 
получение денег либо 
реквизитов банковских 
карт для дальнейшего 
списания, - говорит Вла-
димир Ульянов.

- Злоумышленники ча-
сто используют в своих 
схемах темы социальных 
выплат, - предупреждает 
Дмитрий Галов.

Например, сообщают, 
что в конце года россия-
нам якобы положена ми-
фическая «13-я пенсия». 
И, чтобы ее получить, 
нужно ввести данные 
банковской карты. Так 
мошенники получают до-
ступ к вашим деньгам.

А Дед Мороз-то не на-
стоящий! В этом убеди-
лась наша читательница 
Людмила из Новоси-
бирска, мама двоих до-
школьников.

Перед прошлым Но-
вым годом принялась 
она искать в интернете 
фирму, предлагающую 
услуги Деда Мороза и 
Снегурочки. Среди не-
скольких вариантов вы-
брала самую недорогую. 
Тем более что на сайте 
фирмы множество са-
мых хвалебных отзывов 
и ни одного нарекания 
от клиентов. Позвони-
ла по указанному теле-
фону.

- Дедушка Мороз вас 
слушает! - ответил при-
ятный мужской голос.

Выслушав Людмилу, 
вежливый «дедушка» за-
писал имена ее детей и 
даже спросил, чем маль-
чики больше интересу-
ются, чтобы выстроить 
с ними диалог. А далее 
пояснил, что 31 декабря 
в 19.00 он - Дед Мороз - 
и Снегурочка подъедут 
к дому Людмилы, по-
звонят, женщина выне-
сет подарки, вернется в 
квартиру, а через пару 
минут в дверь постучат 
они - сказочные гости. 

Разумеется, фирма ра-
ботает только по предо-
плате - 3000 рублей за 
вызов.

Людмила ни на секунду 
не усомнилась, что раз-
говаривает с настоящим 
Дедом Морозом, а не мо-
шенником. Но 31-го чис-
ла после 19 часов телефон 

«деда» уже не отвечал, а 
сайт его фирмы с хвалеб-
ными отзывами клиентов 
не работал.

«Не так жалко трех ты-
сяч рублей предоплаты 
жуликам, как испорчен-
ного праздника, - пишет 
Людмила. - А ведь навер-
няка эти негодяи очень 
многих обманули!»

Подарки детям Люд-
мила вручила утром, 
сказав, что добрый де-
душка приходил к ним 
ночью, когда мальчики 
спали. В полицию за-
являть не стала - из-за 
трех-то тысяч...

- Очень часто обма-
нывают на развлечени-
ях для детей, ведении 
праздников, пригла-
шении Деда Мороза со 
Снегурочкой. Однако 
могут быть и другие вос-
требованные услуги: на-
пример, уборка квартир, 

вывоз мусора, ремонт 
бытовой техники, - рас-
сказал руководитель ана-
литического центра ком-
пании Zecurion Владимир 
Ульянов. - Мошенники 
берут предоплату, ар-
гументируя большим 
спросом на услуги. И 
пропадают. Чаще всего 
уже непосредственно 
перед мероприятием, о 
котором договаривались.

Однако если способ не 

нов, почему он до сих пор 
работает?

- Ажиотажный спрос 
на некоторые категории 
услуг приводит к нехватке 
проверенных исполни-
телей с хорошей репута-
цией, - объясняет специ-
алист. - Пытаясь найти 
хоть кого-нибудь, жертвы 
обращаются не только к 
низкоквалифицирован-
ным дилетантам, но и 
реальным мошенникам.
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Был Дед - 
и нет

Предпраздничные скидки

Билет не на балет

Розыгрыши и подарки

КАК НЕ ПОПАСТЬСЯ
- Совершайте покупки только у проверенных продавцов, - 

предупреждает руководитель Kaspersky GReAT в России 
Дмитрий Галов. - Если возникли сомнения по поводу сайта, 
лучше проверить его домен с помощью WHOIS-сервисов: 
whois.ru, whois-service.ru и т. д. Введите туда адрес инте-
ресующего вас сайта, и он покажет всю доступную инфор-
мацию о нем. Если домен зарегистрирован совсем недавно 
и на частное лицо - это должно насторожить. И еще один 
совет: не переводите предоплату на карту физического 
лица! В этом случае вы фактически дарите деньги другому 
человеку. Доказать, что вы хотели оплатить услугу или товар 
и вас обманули, потом будет сложно.

1

2

Есть еще более опасные ссылки. Ес-
ли перейти по ним, на смартфон скача-
ется вредоносная программа, которая 
дает аферистам доступ ко всем вашим 
приложениям. И прощайте, деньги.

Аферисты создают сайты, 

Есть еще более опасные ссылки. Ес-

ОСТОРОЖНО!

Вас беспокоит служба 
безопасности Деда Мороза

• Розыгрыш призов от звезды или политика. 
Например, жулики берут видеозапись выступления 

знаменитости, накладывают звук таким образом, 
чтобы казалось, будто она разыгрывает какой-то 

приз. Нужно ответить на простейший вопрос - 
и все, победа в кармане. Дальше по классике - 

чтобы получить деньги, нужно ввести данные 
банковской карты. Только никаких денег 

вы не увидите. А вот лишитесь - запросто.

БДИ!

ЕЩЕ 
УЛОВКИ

• В мессенджерах стали появляться 
сообщения о быстрых заработках. 
Например, людям предлагают «отдать 
в аренду» свои аккаунты на сервисах 
объявлений якобы для рекламы какого-то 
магазина перед Новым годом. На самом 
деле таким образом аккаунты уводят 
навсегда, а вместе с ними и личные данные, 
занесенные в профиль пользователя.

• Жулики заманивают потенциальных жертв 
низкими ценами или эксклюзивными 
предложениями на различные туристические 
поездки. Получают предоплату и исчезают.

КАК НЕ ПОПАСТЬСЯ
- Важно оставаться бдительными и критически 

относиться к щедрым предложениям, - предупре-
ждает Дмитрий Галов. - Если вам на почту или в 
мессенджеры пришло сообщение, например, о 
беспроигрышной лотерее, проверьте, действи-
тельно ли компания ее проводит - на официальном 
сайте или в аккаунтах в соцсетях.



Калуга
www.kaluga.kp.ru

у

Татьяна СВЕТЛОВА

Делали это для защиты 
новобрачных.

ГОЛОВА В ОКОШКЕ
Сотрудники этнографического 

бюро князя Тенишева в конце ХIХ 
– начале ХХ века писали про село 
Сугоново Калужского уезда (Фер-
зиковский район): «крестьяне не-
поколебимо убеждены в существо-
вании таинственной силы – судьба, 
рок, которая тяготеет над человеком
и которую избежать он не в силах…. 
Односельные колдуны и ведьмы из-за 
боязни мщения и для ограждения от 
чар других колдунов приглашаются на 
свадьбы в качестве почетных гостей 
и даже дружки.

Так, например, случай, имеющий 
место в селе Сугоново, о котором 
передают следующее предание.

На свадьбу был приглашён однажды 
в качестве дружка односельный злей-
ший колдун. Во время сборов к венцу 
является другой, менее могуществен-
ный колдун. Колдун-дружка поднёс
ему водки и попросил о выходе. Кол-
дун ушел, но через несколько минут
видели просунутую в дымовое окош-
ко голову, которая что-то шептала 
(изба топилась по чёрному, поэтому 
в стене, выходящей на двор делается 
окошко, которое обычно затыкается 
тряпками, соломой).  Колдун-дружка 
заметил это, рассердился и заворо-
жил его так, что он не мог высунуть
своей головы обратно. Пострадав-
ший попросил дружку освободить 
его голову. Дружка согласился, но с 
условием, чтобы этот младший кол-
дун свадьбе никакого вреда не делал. 
Когда жених с невестой, а они были
из одного села, поехали к венцу, под 
ними пала лошадь. Дружка догадал-
ся, что это сделал колдун, который 
приходил без зова. Так как дружка 
был гораздо сильней последнего, он
при помощи чар сделал так, чтобы 
тот пришел к павшей лошади, съел 
её и лопнул».       

КРИКИ НА КЛАДБИЩЕ
«Убийство ведьмы или колдуна с 

точки зрения народа является по-
хвальным, потому что потому что 
убийца лишает жизни человека, кото-
рый может сделать людям много зла…

Среди местного населения имел 
место курьёзный случай. Была по-
хоронена на кладбище одна старуха,
которой народная молва приписы-
вала способность колдовать. С того 
самого момента, как она была по-
гребена, на кладбище стали разда-
ваться разные неестественные крики, 
напоминающие то хохот лешего, то 
плачь ребенка, то какой-то душу над-
рывающий стон.

Это держало местное население в 
тревожном страхе. Крестьяне все это 
приписывали именно страхе-колду-
нье. И вот, выведенные из терпения, 
они решили покончить с наводящи-
ми ужас криками и стонами. В один 
день собралась толпа, разрыла моги-
лу, открыла гроб и вбила меж плеч 
несчастной покойницы осиновый 

кол.  После чего могила была снова
засыпана. После этого никаких кри-
ков не раздавалось, и народ остался в 
полной уверенности, что это делала
старуха-колдунья. Но он жестоко в 
этом случае ошибся.

Когда собралась у могилы толпа, 
чтобы разрыть ее, присутствующие 
мальчишки вспугнули возле кустов 
бузины сову: они бросали в неё кам-
нями. После чего сова оставила свой 
приют и поселилась где-то на новом
месте. Известно, что совы могут из-
давать различные звуки, и этот случай 
надо приписать проказам пучеглазой 
птицы. Однако народ подобным разъ-
яснениям не верит и остается при 
своем убеждении».          

НЕ ХОТЯТ ЖЕНИТЬСЯ НА ВЕДЬМЕ
В книге этнографа Максимова опи-

сан такой случай. 
«В деревне Теребеневе (Жиздрин-

ский уезд) семилетняя девочка Саша 
говорила матери, что она с теткой 
Марьей, у которой жила в няньках, 
каждую ночь летала на лысую гору.

- Когда все заснут, погасят ог-
ни, тетка Марья прилетит сорокой 
и застрекочет. Я выскочу, а она 
бросит мне сорочью шкуру, надену 
я ее - и полетим. На горе скинем шку-
ру, разложим костры, варим зелье, 
чтобы людей поить. Слетается баб 
много: и старых, и молодых. Марье 
весело - свищет да пляшет со все-
ми, а мне скучно в сторонке, потому 
что все большие, а я одна маленькая. 

То же самое Саша рассказала отцу, 
а этот бросился прямо к Марье:

— Безбожница, зачем ты мне дочь 
испортила?

Заступился Марьин муж: вытолкал 
дурака за порог и дверь за ним затво-
рил. Но тот не унялся и к старосте. 
Подумал, подумал староста и говорит: 

— Нет, я тут действовать не мо-
гу, — иди к попу и в волость.

Думал, думал отец и надумал сво-
дить свою дочку в церковь, испо-
ведать ее, причастие и попытаться, 
не возьмется ли священник ее отчи-
тать. От исповеди, однако, девочка,
сама отказалась. И в церкви поверну-
лась к иконостасу спиной. Священ-
ник отчитывать отказался и посовето-
вал девчонку хорошенько выпороть.

— Какой сорокой она скидывалась, 

куда летала? И ты, дурак, веришь бол-
товне ребенка?

В волости жалобищку поверили
и Марью признали за колдунью…
Стали соседки следить за каждым
ее шагом, припоминать и подмечать
всякие мелочи. Одна рассказывала,
что видела, как Марья умывалась,
перегнувшись через порог на ули-
цу; другая, — что Марья черпала воду 

на сутоках, третья, что Марья в ночь
на Ивана Купалу собирала травы
и т. п. Каждый шаг несчастной жен-
щины стали перетолковывать в дур-
ную сторону. Мальчишки из-за угла
начали в нее камнями бросать. Ни ей,
ни мужу нельзя стало на улице пока-
зываться чуть в глаза не плюют.

— Хоть бы ты, батюшка, всту-
пился за нас! — умолял Марьин муж 
священника. Священник пробовал
убеждать толпу и успокаивать Ма-
рью, но ничто не помогало, и, в конце
концов, невинная и кроткая Марья
умерла в чахотке.

С того времени прошло лет 15. Са-
ша уже давно выросла, давно уверя-
ет, что рассказ ее — чистая выдумка,
но теперь ей уже никто не вери…Дев-
ка она хорошая, но ни один жених 
за нее не сватается: никому нет охо-
ты жениться на ведьме. Придется,
вероятно, и ей, сидя в старых дев-
ках, обратиться к промыслу ворожеи,
тем более, что такие занятия почти
не опасны и очень выгодны. Мимо
ворожеи не пройдут ни удалые мо-
лодцы, ни красные девицы, ни об-
манутые мужья, ни ревнивые жены,
потому что и нынче, как в старину,
живет в людях вера в «присуху».

20.12.202410 Ориентировка «КП»

Раньше в калужских деревнях 
на свадьбу приглашали колдунов
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Ярослав КОРОБАТОВ

Госдума приняла поправки в 
статью 238 УК РФ (оказание 
услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности, до 6 лет 
тюрьмы). Теперь эта статья 
не должна применяться в от-
ношении медицинских работ-
ников, которые оказывают 
помощь пациенту.

Первый зампред Комитета 
Госдумы по охране здоровья 
Бадма Башанкаев назвал это 
событие эпохальным для си-
стемы здравоохранения. По 

его словам, быть вра-
чом - это всегда риск, 
но медики могут по-
могать людям, только 
когда сами чувствуют 
себя защищенными. В 
то же время, говорит 
Башанкаев, число уго-
ловных дел по статье 
238 в отношении врачей 
с каждым годом увели-
чивалось: в 2022 году их 
было 138, в 2023-м - уже 
216.

Что изменится для 
докторов и пациентов? 
Об этом мы спросили 
доктора медицинских 
наук Алексея Стар-

ченко, председателя На-
ционального агентства по 
безопасности пациентов и 
независимой медицинской 
экспертизе, эксперта Все-
российского союза страхов-
щиков.

УМЫСЛА 
НЕ БЫВАЕТ

- Для врачей это прекрас-
но, их теперь не будут судить 
по этой статье, - объясняет 
Алексей Анатольевич. - А 
статья тяжелая. Она подраз-
умевала срок расследования 

10 лет. И, даже если в итоге 
доктора оправдывали, мно-
го лет он находился в под-
вешенном состоянии, под 
моральным прессом.

Дело в том, что статья под-
разумевает злой умысел, 
который якобы был у врача 
при оказании медицинской 
помощи. Но ведь доктор не 
замышляет убить больного. 
Хотя, конечно, всякие слу-
чаи бывают! Недавно в Аме-
рике осудили анестезиолога, 
который в капельницы под-
мешивал токсичный препа-
рат. Раствор использовали во 
время операций, и пациент 
умирал. Преступник был зол 
на весь мир, и ему было все 
равно, кто станет жертвой. 
Но это исключение!

А наша статья 238 приме-
нялась, когда врач ошибся 
или нарушил правила. Яко-
бы он сделал это с целью 
причинить вред. Ну это же 
извращенная логика. По-
этому мы боролись с этой 
статьей.

- А как же пациенты?
- У пациента сохраняет-

ся право в суде потребовать 
компенсацию морального и 
материального вреда в слу-

чае ненадлежащего оказания 
медпомощи. Причем не вра-
чу, а медицинской организа-
ции. Потому что именно она 
должна обеспечить своего 
сотрудника ресурсами - ле-
карствами, средствами диа-
гностики (КТ, МРТ) и т. д. 
И контролировать его рабо-
ту, предупреждать наруше-
ния и эксцессы. 

ЗА ГОЛОВОТЯПСТВО 
НУЖНО НАКАЗЫВАТЬ

- То есть теперь врач не сядет 
в тюрьму из-за ошибки?

- Врач может быть осужден 
по другим статьям, которые, 
однако, относятся не к тяж-
ким. Это, например, статья 
109, часть 2, «причинение 
смерти по неосторожности» 
(до трех лет тюрьмы. - Ред.). 
Причем в случае врачебной 
ошибки об этом и нужно 
говорить, ориентируясь на 
здравый смысл. Но там срок 
расследования 2 года, а следо-
вателям времени не хватало, 
потому что экспертизы могут 
длиться долго. Поэтому они 
нередко переквалифицирова-
ли преступления на тяжелую 
статью 238.

У нас был в одном регио-

не анестезиолог, у которого 
во время дежурства в реани-
мации умер ребенок. Было 
доказано, что, когда ребенку 
нужна была помощь, он си-
дел в телефоне и арендовал 
себе квартиру. Он нарушил 
инструкцию, но следствие 
считало, что он это сделал 
умышленно, потому что при-
обретал некие блага - жилье…

- Пишут, что поправки - 
большая победа медицинско-
го сообщества.

- Они напрашивались. 
Потому что сама идея о том, 
что у врача может возник-
нуть умысел причинить вред 
своему пациенту, нелогична. 
Примерно полгода назад на 
это обратил внимание пре-
зидент и сказал, что с этим 
вопросом надо разобраться. 
Собственно, после этого все 
и завертелось. Потому что 
неосторожность - да, может 
иметь место. Вот сейчас у нас 
прошла серия преступлений и 
даже возбуждены уголовные 
дела, когда больного с кар-
диостимулятором помещали 
в аппарат МРТ и он умирал 
там. Потому что кардиости-
мулятор в магнитном поле 
аппарата останавливается, 
соответственно, останавли-
вается и сердце. Что это? Это 
головотяпство: врач забыл 
спросить, есть ли у пациента 
кардиостимулятор. При этом 
погиб человек, и это траге-
дия, за которую виновный 
должен ответить.
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Врачей перестанут судить 
по «тяжелой» статье

�

�

Что значат для докторов 
и пациентов поправки 
о декриминализации 
медицинской деятельности.
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Елка семейная
Лариса Долина с внучкой Алек-

сандрой нарядили елку в загородном 
доме народной артистки. Певица рас-
сказала нам: «Елка у меня новогодняя 
всегда стоит с 1 декабря. Я ее 1 дека-
бря покупаю и 1 декабря наряжаю».

Пушистое дерево у Ларисы Алек-
сандровны украшено игрушками, ко-
торые она покупала «давным-давно», 
а также теми, что сделаны руками 
внучки или выбраны самой Сашей.

Как говорят дизайнеры: лучший де-
кор для елки - тот, что радует глаз 
хозяев, вызывает ностальгические вос-
поминания. Это дерево как раз такое.

Девичий 
стиль

Ольга Орлова сама укра-
сила дом - много венков, гир-
лянд, икебаны. Дизайнеры 
советуют: когда в доме стоит 
искусственная елка, можно 
сделать пару композиций с 

живыми ветками. Такие 
конструкции рекоменду-
ют украшать фруктами, 
деревянными игрушками 
или конфетами. Орлова 
так старалась еще и для 
своей дочери Анечки, ко-
торой скоро исполнится 
два года. Елка получи-
лась в «девичьем» стиле: 
нежно-розовые банты и 
украшения сочетаются с 
серебряными, бирюзовы-
ми, изумрудными.

Дорого-богато
Андрей Малахов в декабре 2024 года ку-

пил самую дорогую елку. Телеведущий коллекци-
онирует произведения современного искусства. 
Поэтому и елку приобрел не простую, 
а бронзовую. Не на елочном базаре, а 
на московской ярмарке произведений 
современного искусства под названи-
ем Catalog, в которой участвовало 55 
российских галерей. Галерея «Сцена» 
представила работу художника Игоря 
Самолета из бронзы под названием 
«Новогоднее дерево». Дерево со звез-
дой и без иголок стоит 800 тыс. руб. В 
наличии было три экземпляра, два из 
них уехали домой к Андрею Малахову 
и Ксении Собчак. Покупка бронзового 
ствола не отменяет того, что в домах 
Малахова и Собчак появятся традицион-
ные украшенные елки. Ведь у них растут 
сыновья-первоклашки, которые вряд ли 
будут в восторге от таких странных об-
разцов современного искусства.

Для мам и малышей
Наталья Подольская наряжала елку 

с двумя сыновьями и мамой, пока глава 
музыкального семейства Владимир Пре-
сняков был на работе. Дерево получилось 
нарядным, а его фишка  - игрушки и укра-
шения разных лет: в семейном новогоднем 
сундучке хранятся игрушки прабабушек 
и прадедушек, дедушек и бабушек, мам 
и пап, а также те, что мастерили дети в 
саду. Такая сверкающая эклектика также 
одобрена дизайнерами и самыми младшими 
Пресняковыми.

Из жизни звезд

В доме Ксении Бородиной 
дизайнеры нарядили модную елку.
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Трехметровая елка 
в доме Ольги Орловой.
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Лариса Долина украсила елку 
в загородном доме.
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Наталья Подольская с мамой 
и детьми нарядили елку 

игрушками из семейного сундучка.

Ксении Бородиной в загородном доме 
декораторы привезли и нарядили стиль-
ную елку огромными шарами и свечами. 
Внизу - огромные шары, чем выше, тем 
они мельче. Максимум - два цвета, два ви-
да украшений. Красный - классика Нового 
года и всегда праздничный цвет.

А вместо Деда Мороза со Снегурочкой 
под елкой можно и модно поселить семью 
лесных обитателей - у Ксюши это медведи. 

Ольга Орлова 
украсила весь дом 
елочными венками, 

гирляндами, 
светящимися 
игрушками.

Елка за 800 тысяч 
рублей, которую купил 
Андрей Малахов.

Ирина ВИКТОРОВА 

Как звезды украсили свои 
дома к Новому году и сколько 
сил, денег и воображения 
они на это потратили.
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Родом из СССР
Филипп Киркоров пригла-

сил профессионалов, которые 
привезли дерево и украшения 
для него. В Москве достаточ-
но фирм, которые предлагают 
услуги по новогоднему дизайну 
домов, елок и дают украшения 
и искусственные деревья напро-
кат - к одной из таких компаний 
и обратился Филипп.

Елка у Киркоровых получилась 
с ностальгическим блеском. В 
70-х было модно завешивать ел-
ку дождиком и мишурой так, что 
игрушки на прищепках и блестя-
щие шары было видно с трудом.

Филипп рассказал: «Мне на-
рядили праздничную живую 
елку  - прямо как из детства с 
дождиком серебряным. Этот 
зеркальный дождик будет от-

зеркаливать все негативное, 
оставим плохое в уходящем 
году. А в наступающий бе-

рем свет, добро, тепло. 
2024-й - Год семьи: эту 
елку мы наряжали все 
вместе с моими деть-
ми, с моим папой. Весь 
дом пропитан запахом 
хвои, Нового года. Не 

хватает мандаринов и 
оливье, но это все скоро 
тоже будет».

Филипп Киркоров и елка в его 
доме - вся покрыта дождиком.

Киркоров 
пел ей песенку: 
спи, елочка, 
бай-бай!

До Нового 

года осталось всего

11 дней
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На обложке но-

мера - удивитель-
ный подвиг пилота 
Андрея Логвинова, 
посадившего Ил-18
без крыльев. Лет-
чик спас 6 членов 
экипажа и 37 пас-
сажиров:

«В районе якут-
ского аэропор-
та «Тикси» мела 
сильная пурга. 
Шквалистый бо-
ковой ветер дул 
так, что самолет 
метало как щепку. 
Видимость равня-
лась нулю. В по-

то-селке ждали Ил-18, кот
зти рый должен был привез
ую из Екатеринбурга нову
ен-смену пилотов для вое

ных вертушек».
рах «Однако в 25 километр
га-от поселка Тикси двиг
орт тель вышел из строя. Бо

начал падать».
си-«За штурвалом Ил-18 с

дел ог-44-летний Андрей Ло
винов».

«Когда накануне возник 
вопрос, кто будет достав-
лять военных в Якутию, 
руководство назначило
старшим на полет имен-
но Логвинова. Поначалу 
задание казалось рядовым, 
но обернулось настоящим
испытанием. Посадить са-
молет в таких погодных 
условиях было почти не-
возможно. И развернуться 
уже нельзя.

Тогда Андрей Логвинов, 
полагаясь лишь на свой 

опыт и летное чутье, по-
шел на снижение».

Фюзеляж разломил-
ся. Казалось, шансов на
спасение нет. Но никто
не погиб.

«Эта посадка заста-
вила удивиться даже
опытных пилотов, ко-
торые сначала были
уверены, что все пас-
сажиры при крушении
погибли. Все закончи-
лось не так катастро-
фически, но без травм
не обошлось. У Лог-
винова перелом обе-
их ног и сломана рука.
У второго пилота Иго-
ря Ахтулова поврежден

позвоночник, его выки-
нуло из кабины во время
крушения.

- Самолет садился на
очень маленькой скоро-
сти. Значит, экипаж спа-
сал машину. По одной из
версий, отказала антиоб-
леденительная система.
Из-за этого нарушил-
ся подъем крыла. Тогда
Ил-18 начал падать, - рас-
сказал «КП» на условиях 
анонимности один из сле-
дователей».

Этот альбом-планер - наверное,
самый красивый способ вести
дневник. А еще способ творче-
ски переосмыслить свою жизнь.
Автор - Кристина Цвикевич - ма-
стер вязаной игрушки и фотограф.
Ее невероятно атмосферные сним-
ки задают настроение этому пла-
неру. Стоит его просто открыть - 
и уже хочется жить и радоваться.

Рядом с каждым фо-
то - задания, которые
подарят вдохновение
тому, кто их будет вы-
полнять. Например, есть
странички заботы о се-
бе. Заполняешь - и до-
бавляешь себе тепла
каждый день. Лист для 
записи целей поможет
понять, как этих целей
достичь. И как добить-
ся того, чтобы сбылись
желания. Вроде бы

играя, настраива-
ешься на позитив.

А какое эстети-
ческое удоволь-
ствие доставляет 
заполнение этих 
красивых фото-
страничек! И пусть так же краси-
во сбудутся мечты того, кому вы 
такой планер подарите.

Планер «Творчество
внутри меня»

и календарь «Все мы связаны»
Изд-во «Комсомольская правда».

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781
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1930
20 декабря 1917 года была 

создана Всероссийская чрез-
вычайная комиссия по борьбе с 
контрреволюцией и саботажем 
(позже - Государственное по-
литическое управление, ГПУ).

Бойцам с чистыми руками и 
горячим сердцем посвящен этот 
номер. Статьи, стихи, рисунки.

Политическая карикатура 
украшает обложку: чекист ру-
бит головы пятиглавой гидры - 
белогвардеец уже повержен, на 
очереди - шпион, вредитель, 
контрабандист, спекулянт.

Рядом «Постановление Пре-
зидиума Центрального Исполни-
тельного Комитета Союза ССР Об 
освобождении тов. А. И. Рыкова 
от обязанностей председателя Со-
вета народных комиссаров Союза 
ССР и Совета труда и обороны».

На место опального Рыкова
назначен Молотов (Скрябин).

С 1995 года 20 декабря отме-
чается День работника органов 
безопасности Российской Фе-
дерации.

 ■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 20 декабр0 декабря20 декабря20 декабря
В следующем году «Комсомольской

правде» - 100 лет! Вспоминаем 
публикации «КП» в разные годы.

Все выпуски рубрики 
«О чем писала
«Комсомолка»

в этот день» - на сайте KP.RU Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

На книжной полке -
подарки из «Комсомолки»!

16+

Идеи к праздниразднику

Самая популярная
книга о древнегрече-
ской мифологии от
знаменитого россий-
ского педагога и исто-
рика Николая Куна в 
подарочном издании.

Персонажи оживают
на страницах книги, а
яркие современные
иллюстрации допол-
няют образы легендар-
ных героев и их подви-
гов, истории Одиссея,
аргонавтов и Троян-
ской войны.

Мифы всегда при-
влекали людей, есть в них загадоч-
ность, мистика, да и к тому же вполне 
вероятно, что какая-то часть может 
оказаться правдой. Подвиги Геракла
и Прометея, легенды про Ахиллеса, 
всемогущего Зевса и его жену Геру, 
интриги на горе Олимп и другие лю-
бопытные истории, несомненно, надолго завладеют
вашим вниманием.

А как понять картины великих художников, оперы
знаменитых композиторов, если не знать мифов о
Нарциссе, об Ариадне или об Орфее?

С этой книгой нужно знакомить детей как можно
раньше. Это красочное и полезное издание обязатель-
но найдет свое место на вашей книжной полке и уж 
точно не будет лишним.

12+

«Мифы и легенды
Древней Греции»

Изд-во «Комсомольская правда».

овому году «КП» предлагает пполезныеК Новому год  «КП» пред оовому году «КП» предлагаК«КП»К Н КК Новому году «КП» предлагает полезные 
и красивые издания, которые порадуют ваших близких.дания, которые порадоторые по бяс аасивые издания которые пора х близкихрасивые издания которые пор лизкихкрасивые из кки красивые издания, которые порадуют ваших близких.

А если сюрприз предназначен человеку
творческому, добавьте к планеру очень те-
плый календарь «Все мы связаны», тоже от
Кристины. С каждой страницы выглядывают
очаровательные вязаные существа, душев-
ные игрушки ручной работы. 
Уютные, добрые, они окунут 
вас в мир детства. И точно 
поднимут тонус. Даже когда 
год закончится, роскошные 
авторские иллюстрации мож-
но использовать как постеры.

ы-
6+
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Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ
(«КП» - Санкт-Петербург»)

В эксклюзивном 
интервью «КП» 
знаменитый спортсмен 
рассказал, как ему 
удалось подняться 
на вершину.

Еще десять дней назад про 
этого парня знали разве что 
только специалисты, а сейчас 
он - главный триумфатор чем-
пионата мира по плаванию. 
18-летний Мирон Лифинцев 
из Петербурга завоевал пять 
золотых медалей на своем 
дебютном международном 
турнире. И какие это были 
победы! Молодой спортсмен 
будто бы олицетворение по-
пулярного в интернете мема о 
том, что, пока все нервничают 
и суетятся, он, как простой 
чилловый (спокойный) па-
рень, молча делает результат.

В ответах на наши вопросы 
Лифинцев тоже был спокоен 
и рассудителен.

«ПОМИДОРАМИ В НАС 
НЕ КИДАЛИСЬ»

- Мирон, как тебе Будапешт?
- У меня это был первый 

международный старт тако-
го уровня. Ранее я не бывал 
даже на первенствах Евро-
пы. Будапешт оказался очень 
красивым городом, но, увы, я 
успел насладиться им только 
из окна автобуса - по дороге 
в бассейн и из него.

- Чего ждал от чемпионата 
мира?

- Если честно, ничего не 
ждал. Просто работал. По-
нимал, что могу составить 
достойную конкуренцию 
ребятам, которые приехали 
на турнир.

- Как реагировали на возвра-
щение россиян другие сборные 
(это был первый крупный меж-
дународный турнир после пере-
рыва в два с лишним года, на 
который допустили российских 
пловцов. - Ред.)?

- Никто нас не критиковал. 
Так скажем, не кидались по-
мидорами. Лично со мной 
многие здоровались и обща-
лись.

- После финальной эстафеты 
завирусилась картинка с ТВ-
трансляции, на которой ты счи-
таешь пальцы на руке.

- Да, небольшая отсылка на 
количество моих медалек. Я 
был в полном шоке после 
моего провального первого 
этапа на последней эстафете. 
Честно говоря, я думал, что 
это конец. Но ребята сдела-
ли чудо! Какие у меня ошиб-
ки? Думаю, это лучше ута-
ить (улыбается). Сейчас надо 
восстанавливаться. К концу 
турнира я, мягко говоря, при-
томился - морально и физи-
чески.

- Ты пятикратный чемпион 
мира. Что дальше?

- Честно, все эти победы 
уже в прошлом. Титул есть 
титул, но передо мной еще 
целые горы работы, целые ва-
гоны ошибок, которые нужно 
убирать, и я просто молча и 
закрыв глаза пойду вперед. 
А первым делом по приезде 
домой, думаю, обниму свою 
семью, это очевидно. Я их 
очень давно не видел. Моя 

мама и бабушка (которая и 
учила Мирона плавать на мо-
ре) страшно переживали.

ПОСВЯТИЛ ПОБЕДЫ 
ТРЕНЕРУ

- Есть ли сожаление, что нас 
не допустили на Олимпиаду в 
Париже?

- Я ни о чем не жалею в сво-
ей жизни. Что было сделано, 
то уже сделано. Значит, так 
надо было.

- Кому посвящаешь медали?
- Посвящаю все победы до 

единой своему покойному 

лучшему, мудрейшему тре-
неру и человеку в моей жизни 
Владимиру Николаевичу Сидо-
рову. Он заслужил, чтобы как 
минимум моя память о нем не 
угасла никогда. К сожалению, 
в последние годы он боролся с 
тяжелой болезнью и скончал-
ся перед моим днем рождения 
в апреле.

ГЕЙМЕР
- Ты смотришься гигантом, 

какой у тебя рост?
- Я бы не сказал, что так уж 

и огромен. Рост 199 - 

200 сантиметров, по-разному. 
Из-за этого баскетболом пы-
тался заниматься в детстве, 
но командные игры - не мое. 
Всегда играл с мячом в оди-
ночку, и мне давали за это по 
шапке. Поэтому плавание - 
идеальный спорт для меня. 
Но сейчас люблю поиграть 
и в волейбол, и в баскетбол с 
друзьями, это весело.

- Ты как-то говорил, что бо-
ишься плавать в открытой во-
де, когда не видишь дна.

- Моря, реки и всякие во-
доемы для меня больная тема. 
Я действительно боюсь. Так 
что да, пятикратный чемпион 
мира боится водоемов.

- Ты учишься в училище 
олимпийского резерва?

- Я на третьем курсе. Пока 
учеба идет тяжело. Совмещать 
все труднее. Не буду врать, в 
школе я был троечником. Как 
говорится: нравится, не нра-
вится - терпи, моя красави-
ца! Учиться нужно, без этого 
никуда.

- Что делаешь в свободное 
время?

- Свободное время - это 
сильно сказано в реалиях 
нашего спорта и нашей бри-
гады (Мирона подготовил 
тренерский тандем Ольга 
Байдалова - Елена Кузнецова-
Дендеберова. - Авт.). Я не ту-
суюсь, не гуляю. Полностью 
посвящен спорту, жертвую 
своими юными годами для то-
го, чтобы быть выше. Как пи-
сал Омар Хайям: «Чем боль-
ше ты кинешь дров в костер, 
тем больше тепла получишь 
обратно!» Мой обычный 
день - это тренировки, сон, 
еда. И немного видеоигр, что-
бы отвлечься от реальности. 
Иногда играю в одиночку, 
кайфую в Elden Ring и Dark 
Souls (игры с очень высокой 
сложностью). Тренирую свою 
моральную устойчивость. 
Могу отдохнуть, порыбачить в 
Minecraft. А с друзьями можем 
зарубиться в Dota 2, League of 
Legends, Valorant.

Спорт

Все новости 
спорта - на KP.RU/SPORTS
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Мирон Лифинцев после победы в смешанной эстафете поздравляет партнеров 
по команде - Арину Суркову (в центре) и Дарью Клепикову (слева).

Я боюсь водоемов!
Пятикратный чемпион мира по плаванию Мирон ЛИФИНЦЕВ:

Пожелания сбываются
- Я всегда загадываю желания на Новый год, это одна из самых 

волшебных частей этого праздника. В прошлом году много чего 
желал. И кое-что в этом году сбылось! Но все не буду раскрывать. 
Например, мечтал поучаствовать в соревнованиях на мировой 
арене. И это сбылось, даже круче получилось. Сейчас Новый год, 
если честно, не так ощущается, как в детстве. Я больше стараюсь 
сделать все для того, чтобы мой восьмилетний брат ощущал его 
сполна. Прошу его написать письмо Деду Морозу, рассказать, как 
он вел себя в этом году и заслужил ли он подарки, которые желает 
в этом же письме. А потом уже каким-то чудом «Дед Мороз» при-
носит ему подарки под елку, и брат счастлив. На будущее - самое 
главное, я желаю всем близким здоровья, - говорит Мирон.

КСТАТИ



15Россия
www.kp.ru

 20.12.2024 Детская страничка

Рисовал Cергей Рисовал Cергей ЛОЗ РОВБЕЛОЗЁРОВ.

полянка

Узнай, как назвали эту змею за любовь
к сладким газированным напиткам 
типа кока-кобры и пепси-кобры.
Зачеркни повторяющиеся буквы, 

а из оставшихся сложи слово.

Ш-ш-ш наштупающим!Ш-ш-ш наштупающим!

У

Составь 
слова 
из букв 
с одинаковыми
числами.

Помогии 
зайцу 
и мышке 
прочитать 
пословицу.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике

«Анекдоты»!

- Восемнадцать лет быва-
ет один раз в жизни.

- А восемьдесят один еще
реже...

✱  ✱  ✱
Ты замужем, и у те-

бя нет норковой шубы,
бриллиантов, ты ездишь
на маршрутке да еще
и работаешь?! Поздрав-
ляю, ты вышла замуж
по любви!

✱  ✱  ✱
- Дорогая, у меня в супе

таракан!
- Где?! Да это петрушка.
- Петрушка?! Господи, она

дала ему имя!
✱  ✱  ✱

- Я пошла на фитнес.
- Умничка!
- Ты должен был ска-

зать, что мне не надо!
✱  ✱  ✱

Анатолий Вассерман раз-
делся для журнала «Наука
и жизнь».

✱  ✱  ✱
Лучшая закуска - это

любая пища, которую
отправляешь в рот по-
сле водки.

✱  ✱  ✱
Матрас с эффектом па-

мяти:
- Фу-у-у! Снова ты?!

✱  ✱  ✱
Люди на 80% состоят

из «завтра точно начну».
✱  ✱  ✱

Спорт приносит пользу,
А спиртное - вред.
Это ж надо, в бошку
Лезет всякий бред!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4.
Ориентир для депутата.
7. Патриарх нашего кино, 
пробовавшийся на главную
роль в комедии «Осенний ма-
рафон». 9. Зеркальная осно-
ва. 10. Что идет сразу по-
сле среды? 12. Космодром 
вылета Юрия Гагарина. 13.
Как подарочный, так и соци-
альный. 16. Месяц строгого 
поста у мусульман. 18. Де-
бошир в дурдоме. 20. Кто
приказы подписывает? 21.
Чьим первым синглом стала
«Русская рулетка»? 24. Где
собирается руководство фа-
культета? 25. Горы в Герма-
нии, Польше и Чехии. 26.
Какой населенный пункт че-
тырежды отметился в табли-
це химических элементов?
27. Пряная трава в банке с
соленьями.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1.
Кто ловил пиявок в пруду
черепахи Тортилы? 2. Над
каким из своих произве-
дений Анна Ахматова ра-
ботала в режиме строгой
секретности? 3. Пожитки, 
но иначе. 5. Магазин для
заболевших. 6. Какую пти-
цу Виктор Васнецов запе-
чатлел рядом с Сирин? 8.
С чем можно продаться
окончательно? 11. Шоко-
ладная смесь со сливка-
ми. 14. Полный порядок 
с точностью до наоборот.
15. Что вершится в лоне
храма? 17. Кто бросает бу-
кет в подружек на свадьбе?
19. За что горят грешни-
ки на вечном огне дантова
«Ада»? 22. Стометровка в
шиповках. 23. Без чего в 
хоккей не сыграешь?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4.
Наказ. 7. Губенко. 9. Стекло. 10. Четверг. 12. Байко-
нур. 13. Пакет. 16. Рамадан. 18. Псих. 20. Шеф. 21.
Рианна. 24. Деканат. 25. Судеты. 26. Иттербю. 27.
Укроп. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дуремар. 2. «Реквием».
3. Скарб. 5. Аптека. 6. Алконост. 8. Потроха. 11. 
Ганаш. 14. Кавардак. 15. Таинство. 17. Невеста.
19. Ересь. 22. Забег. 23. Шайба.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ

Весь архив
анекдотов 
от «КП» -
на KP.RU

Лина 
СВЕРЖЕВСКАЯ, 

24 года, 
Красноярск:

- Художник 
и основатель мастерской 
живописи в Красноярске. 
Пишу картины на заказ, 
занимаюсь графическим 
дизайном, создаю 
логотипы и открытки. 
В свободное время рисую 
акварелью и веду блог.

Приятных вам выходных!

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Городскааяя
бохо-романтитиика.

Паарка с мемм хохохоммм
ововерсаааааайзйзйзйз,

шиширорокикик еее брбрюкюкюкккииии
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14 руб. 00 коп.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛИ – ООО «Дом Прессы», ООО «Агентство «Комсомольская правда – Калуга»

Давление – 744 мм рт. ст.
(норма декабря – 748)
Относительная влажность
воздуха – 75% (норма – 55%)
Ветер – юго-западный
3 м/с
Восход – 8:47  Закат – 16:07
Луна – убывающая

Прогноз погоды на завтра, 21 декабря

+1 ... +3 +1 ... +3
0 ... +2 0 ... +2

+1 ... +3 0 ... +2
+1 ... +3 0 20 ... +2

0 ... +2+1 ... +3


